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72 Баку - площадка 
антикоррупционной дипломатии
10-е заседание Руководящего комитета сети 
GlobE по борьбе с коррупцией ООН

Планы на долгосрочную 
перспективу
Развивается азербайджано-
израильское военное сотрудничество

Во дворце Версаль прошел 
восьмой саммит Choose 

France - мероприятие, кото-
рое президент Эмманюэль Ма-
крон позиционирует как три-
умф инвестиционной привле-
кательности страны.

На фоне позолоченных залов, 
безупречного протокола и тщательно 
отрежиссированных встреч фран-
цузская власть разыграла очеред-
ной спектакль уверенности, про-
гресса и стратегического прорыва. 
Однако за фасадом блистательной 
статистики и дипломатической ви-
трины скрывается куда более про-
тиворечивая реальность.

Сумма инвестиционных обяза-
тельств, подписанных в ходе сам-

мита, действительно рекордная - 
свыше 20 млрд евро. 
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В объединении - 
залог успеха
Сельскохозяйственные 
кооперативы 
помогают 
снижать 
издержки

Премьер-министр Армении 
вошел в роль неадекват-

ного оптимиста и штатного 
незнайки, что показал завер-
шившийся накануне саммит 
Европейского политическо-
го сообщества в столице Ал-
бании Тиране. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Корреспондент общественного 
телевидения Азербайджана «вы-
стрелил в десятку», обратившись 
к Николу Воваевичу с единствен-
ным вопросом, насколько тот готов 
отозвать конституционное положе-
ние о «миацуме» (так называемом 

«воссоединении Армении и Кара-
баха»). Выяснилось, что лидер ре-

ваншистов к субстантивным пере-
говорам не готов. 

Прокурор представил 
видеоматериалы геноцида

В НОМЕРЕ
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Версальский спектакль
Макрон продает Францию, не решая ее глубинных проблем
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В очередной раз армянские 
общественные структуры 

- от SavetheArQ в Иерусалиме 
до «Айакве» в диаспоре - разду-
ли из ничем не примечательно-
го комментария на музыкаль-
ном конкурсе очередную «гло-
бальную трагедию», стремясь 
политизировать даже культур-
ные события.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Поражет скорость и страсть ар-
мянской пропагандистской машины, 
с коими она обрушивается на лю-
бые слова, которые, по их мнению, 

бросают тень на их историческую 
роль, особенно в вопросах, где эта 
самая роль нуждается в пересмотре.

Израильский телеведущий, ком-
ментируя выступление армянского 
участника на «Евровидении», вы-
сказал свое мнение в характерной 
для шоу-форматов манере - с эле-
ментами эмоций, иронии и сарказ-
ма. Реакция армянских организаций 
была оперативной и эмоционально 
насыщенной, что поднимает вопро-
сы о том, насколько допустимо ис-
пользование культурной сцены для 
выражения политических и истори-
ческих претензий. 

Когда шутка больнее правды
Армянская пропагандистская машина 
разыгрывает карту «вечной обиды»
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По правилам шапито
Пашинян остается, даже если цирк уезжает
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Шестой по счету саммит Ев-
ропейского политического 

сообщества (ЕПС) четко обозна-
чил ключевой приоритет - безо-
пасность. Это подтверждает: без 
активных и скоординированных 
действий нестабильность на ев-
ропейском континенте (а в бо-
лее широком смысле - и в гло-
бальном мире) будет только уси-
ливаться.

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Казалось бы, ситуация не требу-
ет дополнительных комментариев - 
необходимы практические шаги, вы-
веренные и коллективные по своему 
характеру. Те государства и полити-
ческие силы, которые демонстриру-
ют ответственность и стратегическое 
мышление, уже активно вовлечены 
в реализацию востребованных ини-
циатив. Эти действия соответствуют 
реальному характеру современных 
угроз и вызовов. Страны, проводя-
щие последовательную и конструк-
тивную политику, ясно дают понять: 
надежный ответ на усиливающиеся 
риски - это углубление интеграции. 
Расширение ее границ становится сво-

его рода противоядием от нестабиль-
ности, провоцируемой силами, стре-
мящимися к возрождению неоимпер-
ских или неоколониальных практик.

Очевидно, что государства, под-
рывающие международный порядок, 
не признают открыто деструктивную 
природу собственных действий. Их 
политические маневры зачастую тор-
мозят миротворческие процессы, пре-
пятствуют сближению конфликтую-
щих сторон, порождают новые оча-
ги напряженности или консервируют 
уже существующие кризисы.

Подстрекатели прикрываются вся-
кого рода отговорками о необходимо-
сти защиты демократии и либераль-
ных ценностей, о стремлении отсто-
ять справедливость, хотя их мотивы 
в реалиях не стоят и выеденного яйца. 

Руководствуясь пунктом 26 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, на основании статей 
12.3 и 40.1 Закона Азербайджанской 
Республики «О военной обязанности 
и военной службе» и в целях ком-
плектования личным составом Во-
оруженных сил Азербайджанской 
Республики постановляю:

1. С 1 по 30 июля 2025 года при-
звать на срочную действительную 
военную службу граждан Азер-
байджанской Республики 2007 года 
рождения, которым ко дню призы-
ва (включая и этот день) исполни-
лось 18 лет, а также 1995-2006 годов 
рождения, в возрасте до 30 лет, не 
прошедших срочную действитель-
ную военную службу, не имеющих 
права отсрочки от призыва на сроч-
ную действительную военную служ-

бу или не освобожденных от при-
зыва на срочную действительную 
военную службу в Вооруженных си-
лах Азербайджанской Республики.

2. С 1 по 30 июля 2025 года уво-
лить в запас военнослужащих сроч-
ной действительной военной службы, 
прошедших срок службы, предусмо-
тренный в статье 38.1.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной службе».

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики принять 
предусмотренные законодательством 
меры для исполнения настоящего 
Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 19 мая 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О призыве с 1 по 30 июля 2025 года граждан 
Азербайджанской Республики на срочную 

действительную военную службу 
и увольнении в запас военнослужащих 

срочной действительной военной службы

Баку задает новый вектор
Неординарность, снимающая барьеры

Когда позиции сильны
В лице Баку Евразия почувствовала надежное связующее звено 
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Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) пред-

ставил двухлетний прогноз для 
экономики Азербайджана, ко-
торый подтверждает: несмотря 
на глобальную волатильность 
и геополитические риски, стра-
на продолжит устойчивое раз-
витие. Основой роста станут не-
нефтяные отрасли и государ-
ственные инвестиции.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Согласно майскому отчету ЕБРР 
о региональных экономических пер-
спективах, темпы роста экономики 

Азербайджана сохранят положитель-
ную динамику: ожидается увеличение 
ВВП на 3% в текущем году и на 2,6% 
- в следующем. Прогнозы остались 
на уровне февральских оценок, что 
подтверждает уверенность анали-
тиков в стабильности курса страны.

Рост вопреки рискам
ЕБРР: Ускорение экономики поддержит 
ненефтяной сегмент и инвестиции 
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17 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев по-
звонил Президенту Республики Ка-
захстан Касым-Жомарту Токаеву.

Глава государства поздравил 
Президента Касым-Жомарта Тока-
ева с днем рождения, пожелал ему 
крепкого здоровья и успехов в пре-
зидентской деятельности.

Президент Азербайджана под-
черкнул устойчивое развитие Ка-
захстана и рост его авторитета на 
международном уровне под руко-

водством Касым-Жомарта Токаева.
Президент Казахстана поблаго-

дарил за оказанное внимание и по-
здравления.

В ходе телефонного разговора 
главы государств выразили удовлет-
ворение развитием основанных на 
дружбе и братстве отношений стра-
тегического партнерства между на-
шими странами в различных сфе-
рах, провели обмен мнениями по 
вопросам, представляющим вза-
имный интерес.

Сообщение  
пресс-службы Президента

Уважаемые участники конгресса!
Приветствую вас - азербайджан-

ских кардиологов, кардиохирургов, 
ученых, прибывших из различных 
стран в столицу нашей республики 
по случаю начала работы IX Меж-
дународного конгресса «Бакинские 
дни сердца», желаю каждому из вас 
успехов в благородной деятельности 
во имя здоровья людей.

Ставший уже традиционным кон-
гресс посвящен памяти общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева, что 
имеет особое значение. На протяже-
нии всей своей деятельности великий 
лидер вносил весомый вклад в по-
стоянное совершенствование систе-
мы здравоохранения нашей страны 
и построение ее на уровне высоких 
стандартов. Благодаря предприня-
тым за минувший период прогрес-
сивным шагам азербайджанское здра-
воохранение прошло путь, полный 
достижений.

Сейчас в нашей стране созданы 
необходимые условия для развития 
различных направлений медицины, 
в том числе лечения сердечно-сосу-
дистых заболеваний самыми совре-
менными хирургическими методами, 
с использованием новейших дости-

жений кардиологической науки. От-
радно, что местными специалистами 
успешно проводятся сложные опера-
ции, осуществляемые во всемирно из-
вестных кардиологических центрах.

Этот конгресс играет особую роль 
с точки зрения применения в Азер-
байджане новых медицинских мето-
дов и технологий лечения. Участие 
известных ученых-кардиологов и хи-
рургов, представляющих авторитет-
ные международные медицинские 
учреждения, является показателем 
высокого престижа вашего меро-
приятия, имеющего важное науч-
ное и практическое значение.

Надеюсь, что широкое обсужде-
ние на конгрессе актуальных вопро-
сов кардиологии и сердечно-сосуди-
стой хирургии еще больше укрепит 
связи наших врачей с зарубежными 
коллегами, благодаря взаимному ис-
пользованию международного опы-
та послужит развитию медицинской 
науки в целом.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 16 мая 2025 года

Участникам IX Международного 
конгресса «Бакинские дни сердца»

Азербайджан и Иран должны 
продолжать и укреплять свя-
зи экономического сотрудниче-
ства. Мы - счастливая развива-
ющаяся страна в Евразийском 
регионе. У нас многосторонние 
связи сотрудничества с Турци-
ей, Россией и Ираном.

Об этом заявил помощник Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки - заведующий отделом по вопро-
сам внешней политики Администра-
ции Президента Хикмет Гаджиев на 
панельном заседании в рамках Теге-
ранского диалогового форума, кос-
нувшись в этой связи значения фор-
мата «3+3».

Отметив важность повышения 
функциональности региональных ор-
ганизаций, он подчеркнул деятель-
ность Организации экономическо-
го сотрудничества, Совещания по 
взаимодействию и мерам доверия 
в Азии и Организации исламского 
сотрудничества. «Мы сотрудничаем 
с Ираном также в рамках Органи-
зации исламского сотрудничества. 
Потому что для нас важен принцип 
исламской солидарности», - доба-
вил Х.Гаджиев.

Говоря о том, что Азербайджан 
и Иран имеют общее историческое 
прошлое, помощник Президента 
сказал: «Мы можем совместно соз-
давать и развивать модели для пар-
тнерства. Мы не должны позволять, 
чтобы кто-то устанавливал для нас 
порядок, а должны сами думать о про-
цветании, развитии».

Хикмет Гаджиев также рассказал 
об экономических реформах, про-
водимых в Азербайджане, и ин-
фраструктурных проектах между-
народного значения. Он подчеркнул 

необходимость в использовании ре-
альных возможностей, чтобы «при-
нести пользу себе и нашим партне-
рам». Коснувшись, в частности, зна-
чения проекта Север-Юг, который 
переформатирует транспортный 
коридор Евразии, он сказал: «Нам 
следует попытаться выстроить для 
себя новую архитектуру безопасно-
сти и обозначить проекты, которые 
будут реализованы».

Отвечая на вопрос о Палестине, 
Х.Гаджиев отметил: «Организация ис-
ламского сотрудничества - один из 
самых важных действующих инсти-
тутов. Азербайджан также поддержи-
вает исламскую солидарность, осно-
ванную на справедливости и между-
народном праве. Мы поддерживаем 
решение палестинского вопроса на 
основе решений и резолюций ООН 
по принципу «двух государств». Азер-
байджан ведет активную диплома-
тическую деятельность в различных 
регионах на основе своей геополи-
тической идентичности - Южный 
Кавказ, Каспийский и Черноморский 

бассейны, постсоветское простран-
ство, Центральная Азия, Ближний 
Восток и так далее».

Комментируя мирное соглаше-
ние между Азербайджаном и Арме-
нией, помощник Президента подчер-
кнул: «Сейчас Азербайджан создал 
новый статус-кво и реальность в ре-
гионе. Есть благоприятные условия 
для мира. Одержанная нами Победа 
завоевана ценою крови нашего наро-
да. Военные элементы в отношениях 
Азербайджана и Армении, особенно 
военная агрессия и оккупация, ис-
ключены из повестки. Оккупации 
был положен конец военно-полити-
ческими средствами. Азербайджан 
хочет вести регион к миру и стабиль-
ности. Мы знаем, что конституция 
- это внутреннее дело каждой стра-
ны, но при условии, что она не пред-
ставляет угрозы для другой страны, 
в ней нет территориальных претен-
зий. В конституции Армении все еще 
сохраняются территориальные пре-
тензии к Азербайджану, и это поло-
жение должно быть исключено отту-

да. Региональные вопросы должны 
решаться самими странами региона. 
К сожалению, некоторые внешние 
силы пытаются вмешиваться в реги-
он, вести геополитические интриги. 
В настоящее время в системе меж-
дународных отношений наблюдают-
ся напряженность и неконструктив-
ные процессы».

***
В рамках Тегеранского диалого-

вого форума помощник Президента 
Азербайджанской Республики - заве-
дующий отделом по вопросам внеш-
ней политики Администрации Пре-
зидента Хикмет Гаджиев встретил-
ся с председателем Высшего совета 
национальной безопасности Ирана 
Али Акбаром Ахмадианом.

На встрече обсуждались вопро-
сы развития взаимных связей и ре-
гиональной безопасности.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Значимый формат общения
Хикмет Гаджиев: Азербайджан и Иран должны продолжать экономическое сотрудничество,  
                                 укреплять двусторонние связи

Руководящий состав Министер-
ства обороны Азербайджанской 
Республики находится с офици-
альным визитом в Тель-Авиве.

Как сообщили в пресс-службе Ми-
нистерства обороны, в рамках визита 
министр обороны Азербайджанской 
Республики генерал-полковник Закир 
Гасанов встретился с министром обо-
роны Израиля Исраэлем Кацем и на-
чальником Генерального штаба Ар-
мии обороны Израиля генерал-лей-
тенантом Эялем Замиром.

На встречах был особо отмечен 
высокий уровень отношений между 
Азербайджаном и Израилем, состо-
ялся обстоятельный обмен мнениями 

о перспективах развития двусторон-
него военного сотрудничества.

На состоявшейся в рамках офи-
циального визита встрече между за-
местителем министра обороны Азер-
байджанской Республики - генераль-
ным директором Агилем Гурбановым 
и генеральным директором Министер-
ства обороны Израиля Амиром Бара-
мом были обсуждены меры по расши-
рению двустороннего сотрудничества 
в военно-технической и военно-обра-
зовательной областях, а также планы 
на перспективу.

Руководящий состав министерства 
также посетил Главный оперативный 
центр Армии обороны Израиля и озна-
комился с проводимой здесь работой.

Планы на долгосрочную перспективу
Развивается азербайджано- 
израильское военное сотрудничество

Спикер Милли Меджлиса Са-
хиба Гафарова в рамках офици-
ального визита в Королевство 
Испания встретилась с предсе-
дателем Сената этой страны Пе-
дро Ролланом.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, в ходе встречи председа-
тель Сената Педро Роллан выразил 
заинтересованность в дальнейшем 
расширении отношений между двумя 
странами. Он заявил, что Сенат при-
дает большое значение расширению 
связей между парламентами, в то же 
время готов поддерживать сотруд-
ничество между правительствами.

Высоко оценив показатели эконо-
мического развития Азербайджана, 
председатель Сената подчеркнул, что 
Испания поддерживает деятельность 
испанских компаний в нашей стране, 
в частности в транспортном секто-
ре. Он отметил, что также высокую 
оценку получает сотрудничество на-
ших стран в энергетической сфере.

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова в свою очередь под-
черкнула успешное развитие сотруд-

ничества между Азербайджаном и Ис-
панией в ряде областей, в том числе 
наличие позитивного опыта взаимо-
действия в экономической сфере. По 
ее словам, имеются широкие возмож-
ности для развития связей и в дру-
гих областях.

Заявив, что в последнее время 
наблюдается позитивная динамика 
в развитии политических связей, спи-
кер Милли Меджлиса отметила ви-
зит председателя правительства Ко-
ролевства Испания Педро Санчеса 

в нашу страну в рамках COP29, его 
встречу с Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым и достигнутые 
в ходе этой встречи договоренности 
по развитию отношений.

Напомнив, что наряду с предсе-
дателем правительства Королевства 
Испания Педро Санчесом для участия 
в COP29 Азербайджан также посетили 
члены Сената, Педро Роллан сказал, что 
сенаторы увидели великолепную орга-
низацию этого важного международ-
ного мероприятия, а также динамизм  

азербайджанского общества.
В ходе беседы спикер Сахиба Га-

фарова подчеркнула значение раз-
вития сотрудничества между парла-
ментами. В этом контексте была от-
мечена важность взаимных визитов 
парламентских делегаций. На встре-
че также состоялся обмен мнениями 
по вопросам налаживания сотрудни-
чества между парламентскими ко-
митетами.

Также были рассмотрены вопро-
сы сотрудничества между нашими 
странами в гуманитарной сфере. Под-
черкнуто, что связи в сферах обра-
зования и культуры сблизили наши 
народы. Педро Роллан выразил бла-
годарность за интерес и внимание 
к испанскому языку в нашей стране.

На встрече также было отмече-
но, что уважение к мультикультур-
ным ценностям является одной из 
черт, объединяющих Азербайджан 
и Испанию.

Перед началом встречи спикер 
Сахиба Гафарова оставила запись 
в Книге памяти. Азербайджанская 
парламентская делегация также оз-
накомилась с залом пленарных засе-
даний Сената Королевства Испания.

Позитивная динамика взаимосвязей
Спикер Милли Меджлиса встретилась с председателем Сената Королевства Испания

Азербайджанская делегация во 
главе с заместителем премьер-ми-
нистра Азербайджанской Респу-
блики Шахином Мустафаевым 
приняла участие в XVI Между-
народном экономическом фо-
руме «Россия - Исламский мир: 
KazanForum 2025».

Как сообщается со ссылкой на 
пресс-службу Кабинета Министров, 
в этом году форум был посвящен 
теме «Цифровизация: новая реаль-
ность и дополнительные возмож-
ности для расширения сотрудни-
чества». На различных площадках 
KazanForum обсуждались вопросы 
международного партнерства, фи-
нансов и инвестиций, транспорт-
ной логистики, туризма, образова-
ния, медицины.

Заместитель премьер-министра 

Азербайджана принял участие в пле-
нарном заседании, где предоставил 
подробную информацию о разви-
тии цифровизации в Азербайджа-
не и реализуемых в стране проек-
тах в этой сфере.

В рамках визита в Казань Шахин 
Мустафаев провел ряд двусторонних 
встреч с высокопоставленными офи-
циальными лицами. Состоялись пе-
реговоры с заместителем председа-
теля правительства России Алексеем 
Оверчуком, Раисом Республики Та-
тарстан Рустамом Миннихановым, 
заместителем премьер-министра Уз-
бекистана Жамшидом Ходжаевым, 
а также с председателем и исполни-
тельным директором группы компа-
ний DP World Султаном Ахмедом 
бин Сулаймом.

На встречах обсуждались перспек-
тивы экономического сотрудниче-
ства между странами, включая разви-

тие двусторонних и многосторонних 
связей, расширение транспортно-ло-
гистических возможностей, а также 
укрепление взаимодействия между 
региональными субъектами. Особое 
внимание было уделено совместным 
инициативам в областях торговли,  

инвестиций и цифровых технологий.
Делегация также посетила стенд 

Азербайджана, представленный на 
Международной выставке Russia Halal 
Expo в рамках форума, где были про-
демонстрированы национальные до-
стижения в сфере продукции и услуг.

Новая реальность и дополнительные возможности
Азербайджанская делегация приняла участие в Международном экономическом форуме  
«Россия - Исламский мир: KazanForum 2025»
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Официальный Баку на Самми-
те европейского политиче-

ского сообщества (ЕПС) в столице 
Албании доказал, что континент 
больше не в состоянии «варить-
ся в собственном соку», без при-
влечения природных и человече-
ских ресурсов Глобального Юга. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
       «Бакинский рабочий» 

Чтобы понять антагонизм условно 
европейского и азиатского мышления, 
уместно сравнение с альпинизмом, ког-
да для успешного восхождения обя-
зательно нужен надежный лидер, ко-
торому по умолчанию доверяют, как 
Глобальный Юг, так и коллективный 
Запад. В противном случае они не бу-
дут штурмовать вершины, сидя по от-
дельности на берегу реки времени и, 
тем более, в случае форс-мажора не 
станут подстраховывать друг друга, 
руководствуясь принципом «каждый 
сам за себя». 

Президент Ильхам Алиев в рам-
ках Бакинского процесса вот уже 17 
лет раскрывает глаза Евросоюзу, Ев-
ропарламенту, Совету Европы и его 
структурам на приоритет общечело-
веческих ценностей и на то, что их 
так называемый «цветущий сад» не 
стоит выеденного яйца без понима-
ния особенностей бывших колоний, 
где поднимает голову национальное 
самосознание. Призывы главы госу-
дарства действенны вдвойне, так как 
Страна огней считается по обе сто-
роны Атлантики примером того, как 
нужно искренне дружить без лишних 
клятвенных заверений. Правда, с три-
бун депутатских тусовок в Страсбур-
ге и Брюсселе, Париже и Амстердаме до 
сих пор раздаются корыстные призы-
вы «защитить многострадальную Ар-
мению от геноцида», но они становят-
ся все более невнятными, так как со-
временному европейскому обществу 
вряд ли удастся «впарить» страшил-
ки про «угрозу исламского террориз-
ма» в Азербайджане. 

Причин тому множество, но глав-
ная заключается в человеческом факто-
ре - благодаря устойчивому буму спор-
тивных соревнований и культурных 
мероприятий в Баку и регионах по-
бывали многие миллионы туристов 
от Рейкьявика до Бухареста, не гово-
ря о завсегдатаях постсоветского про-
странства, которые могут круглосу-
точно, невзирая на цвет кожи, язык 
и религиозные одеяния, передвигаться 
повсюду без опасения за жизнь и ко-
шелек, чего не скажешь о ряде «про-
свещенных» столиц. 

Есть еще один важный плюс - абсо-
лютное доверие экспертного сообще-
ства и наиболее маститых политиков 
лично к Президенту Ильхаму Алие-
ву, который не проводит разделитель-
ных линий и не противопоставляет 
чьи бы то ни было интересы. В этой 
связи вспоминается ответ главы го-
сударства на многослойный вопрос 
шведского профессора Сванте Кор-
нелла в рамках Международного фо-
рума на тему «К новому миропоряд-
ку», прошедшего 9 апреля в столичном 
Университете АДА. В самом вопросе 
уже чувствовалась интрига: «Как Азер-
байджану удается быть частью одно-
временно Европы, Центральной Азии 
и Ближнего Востока, при этом объе-
динять их?» Ответ был крайне досту-
пен даже для студентов первого курса 
факультета международных отноше-
ний, хотя его имплементация доступ-
на одному лишь Президенту Ильхаму 
Алиеву, и вот почему. По словам гла-

вы государства, ни история, ни геогра-
фия, ни совместные этнические и ре-
лигиозные корни не объединяют ре-
гионы так, как это делают искренние 
намерения. Небольшое отступление: 
навскидку можно назвать пять стран 
Евразии, географически претендующих 
на роль связующего звена материково-
го сотрудничества, а армянский пре-
мьер-министр Никол Пашинян и во-
все вооружился плагиатом, посетив 
множество столиц с так называемым 
«перекрестком мира». Вопрос в том, 
что никто не верит его инсинуациям. 
Зато Азербайджан в восприятии всех 
стран считается образцом добропоря-
дочного партнерства. 

«Мы установили очень прочные связи 
с нашими соседями по Каспию и к югу, 
особенно со странами Ближнего Вос-
тока. Через Грузию и Турцию мы нала-
дили на земле многолетние связи с ев-
ропейскими странами, в том числе на 
уровне стратегического партнерства. 
Многогранная платформа позволяет 
нам быть к тому же универсальным 
мостом между континентами, с уче-
том большого интереса коллективного 
Запада к странам Центральной Азии. 
В Европе есть те, кто предпочел бы 
вычленить нашу страну из объединя-
ющего контента, но планируя долго-
срочные связи с этим регионом, следу-
ет посмотреть на карту и учесть на-
дежные политические, экономические 
и культурные узы между Азербайджа-
ном и странами Центральной Азии, 
чтобы понять, что нас обойти сто-
роной не получится», - эти слова Пре-
зидента Ильхама Алиева можно сме-
ло выносить в преамбулу евразийских 
многосторонних отношений. 

Саммит европейского политиче-
ского сообщества в столице Албании 
Тиране в сухом остатке как раз был об 
этом (вспомним, как «технически» под-
вели к главе государства президента 
Франции Эмманюэля Макрона, ко-
торый, поздоровавшись, хотел начать 
диалог «на ногах», но ему было твер-
до указано на стоящего сзади Никола 
Пашиняна - мол, вот тебе лучший со-
беседник в созданной тобой же дис-
позиции). 

Азербайджан же весьма уверен-
но и непринужденно чувствует себя 
в ареале между Каспийским и Черно-
морским бассейном, так как не про-
сто адаптируется к новым реалиям, но 
и непосредственно формирует их, бе-
тонируя принципы международного 
права даже в период небывалой турбу-
лентности. В то время, как некоторые 
игроки до сих пор стараются сохранить 
статус-кво, цепляясь за кочки казуи-
стики, с «правом карабахских армян 
на достойное возвращение», офици-
альный Баку уверенно прокладывает 
маршрут в будущее - сквозь диплома-
тические лабиринты и энергетические 
вызовы, к новому уровню междуна-
родных отношений, где он является 
эталоном лидерства и предсказуемой 
устойчивости. 

В этом контексте участие Прези-
дента Ильхама Алиева в шестом по 
счету саммите Европейского поли-
тического сообщества в Тиране, со-
бравшем лидеров 44 стран континен-
та, стало символом укрепления стату-
са Азербайджана как ответственного, 
надежного и стратегически важного 
партнера Старого света, занимающе-
го центральное место в ее политиче-
ской повестке. 

Впрочем, новый формат общения 
европейских столиц до сих пор не из-
жил старые подходы того же Пари-
жа, который, с одной стороны, привет-
ствует развитие диалога, включая как 
страны Евросоюза, так и те, которые 
не входят в это образование, а с дру-
гой, регулярно призывает Еврокомис-
сию «удвоить свои усилия в защите ев-
ропейских ценностей, избегая любого 
финансирования организаций и лиц, 
враждебных им». И пока еще никто, 
включая самого Макрона, не в силах 
разгадать «французский ребус» отно-
сительно краеугольного камня, кото-
рого должны держаться все цивили-
зованные люди. Официальный Баку 
не является сторонником усложнения 
отношений с молодой амбициозной 
европейской моделью максимализма, 
с которого время сбивает спесь по мере 
возникновения новых вызовов. 

Примечательно, что сама идея 

подобных саммитов появилась сразу 
после войны в Украине, когда Европа 
впервые с мая 1945 года вновь стол-
кнулась с очевидной нестабильностью 
и растущим беспокойством по пово-
ду обороноспособности и энергети-
ческой безопасности. Так что, начи-
ная с Пражского саммита 6 октября 
2022 года Евросоюз и Еврокомиссия 
все отчетливее осознают незаменимую 
роль Страны огней в реализации сво-
ей политики по этим вопросам. Прав-

да, в ту пору главой дипломатии ЕС 
был не совсем сведущий в диплома-
тии Жозеп Боррель, который безрас-
судно защищал интересы мирового ар-
мянства, но те времена прошли, и на 
его место пришла опытная Кая Кал-
лас, которая первым делом прилете-
ла в Баку. Где без обиняков высказала 
мысль о том, что Азербайджан тради-
ционно со свойственной ему уверен-
ностью позиционирует себя в качестве 
надежного и стратегически важного 
партнера для Европы в целом ряде клю-
чевых сфер: от геополитической без-
опасности до внутренней политиче-
ской стабильности и энергетической 
диверсификации, развития транспорт-
ных коридоров и совместного реше-
ния проблем глобального масштаба. 

Как заявил во время упомянуто-
го выступления в рамках Междуна-
родного форума в Университете АДА 
Президент Ильхам Алиев: «В Брюссе-
ле думают, что обезопасили себя, мы 
знаем проблемы европейской энергети-
ческой безопасности и потребности 
отрасли даже в «зеленой» энергии. Так 
что Еврокомиссии стоит снять розо-
вые очки и реалистично смотреть на 
мир, воздав должное усилиям офици-

ального Баку, не пытаясь делить Кав-
каз на любимчиков и изгоев, ведя себя, 
как хорошие партнеры. Мы к этому 
готовы». 

Спустя две недели во время встре-
чи с главой государства лидер дипло-
матии Евросоюза Кая Каллас, подчер-
кнув высокую ценность для межгосу-
дарственного образования отношений 
со Азербайджаном и заинтересован-
ность в дальнейшем развитии, назва-
ла национальное правительство ис-
пытанным партнером в обеспечении 
энергетической безопасности конти-
нента. А вслед за этим, как бы невзна-
чай, вскользь обрисовала значимость 
нашей страны в контексте транспорт-
ных связей, благо «Азербайджан явля-
ется очень важным региональным го-
сударством, расположенном на мощ-
ном геополитическом пространстве». 

А уже в Тиране в рамках саммита 
ЕПС сообщества лично глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен (чтобы 
угодить выскочкам из Европарламен-
та, она отказалась в ноябре посетить 
СОР29) совместно с президентом Совета 
Евросоюза Антониу Коштой иниции-
ровала встречу с Президентом Ильха-
мом Алиевым, определив Азербайджан 
в качестве «наиболее важного и надеж-
ного партнера» и высоко оценив под-
держку Баку в кризисные для Европы 
периоды нужды в энергии. Помнится, 
ровно те же слова она произнесла 18 
июля 2022 года при подписании Мемо-
рандума о взаимопонимании по стра-
тегическому сотрудничеству в сфере 
энергетики, а это значит, что ее здра-
вая позиция с тех пор не претерпела 
изменений. Кроме того, первые лица 
в целях полноты имплементации при-

нятых решений стали гораздо мень-
ше зависеть от агрессии большинства 
Европарламента, наделенного мифи-
ческими «полномочиями» комиссий 
и проверок. 

Упомянутая трехсторонняя встреча 
в Тиране означает, что, прислушавшись 
к апрельскому предложению главы го-
сударства, лидеры Евросоюза все-та-
ки «сняли розовые очки», и трезвый 
взгляд вновь стал необходимым атри-
бутом первых лиц Брюсселя, оставив 
в пучинах забвения абсолютно некон-
структивный подход предыдущего ли-
дера евродипломатии Жозепа Борре-
ля. Именно поэтому вполне естествен-
но на той же встрече в Тиране также 
были актуализированы связи офици-
ального Баку прежде всего с Астаной 
и Ташкентом и особенная роль Стра-
ны огней в Среднем коридоре, в свете 
чего глава государства высветил объем 
многомиллиардных инвестиций, вло-
женных в транспортную инфраструк-
туру, созданную в нашей стране с це-
лью развития указанного маршрута, 
с учетом неуклонного роста объемов 
грузоперевозок по этой линии. 

Естественно, нас волнует целый 
ряд обязательств Брюсселя трехлетней 

давности, в том числе реализация Со-
глашения о стратегическом партнер-
стве в сфере передачи возобновляе-
мой энергии из Центральной Азии че-
рез Каспийское море, а также проекты 
прокладки по дну Черного моря элек-
трического кабеля для экспорта возоб-
новляемых источников энергии. И уже 
параллельно данному аспекту в соот-
ветствии с требованиями времени речь 
шла о возможности более расширен-
ного использования потенциала Юж-
ного газового коридора. 

Кстати, в тот же день представи-
тельство Евросоюза в Баку организо-
вал официальный прием по случаю 
Дня Европы, в рамках которого по-
сол ЕС в Азербайджане Петер Михал-
ко с удовлетворением отметил «укре-
пление и достижение искомого уровня 
авторитетного партнерства». Именно 
этот нюанс подтвердил и лагерь армян-
ских экспертов, вынеся из беседы Ан-
тониу Кошты и Урсулы фон дер Ляйен 
с премьер-министром соседней стра-
ны Николом Пашиняном не столько 
«поддержку Брюсселем демократиче-
ского прогресса Армении», сколько 
«важность разблокирования регио-
нальных путей сообщения». 

Таким образом, даже по горячим 
следам саммита в Тиране вполне от-
четливо проглядывается, насколь-
ко здесь и сейчас, а также в средне-
срочной перспективе силен авторитет 
Азербайджана в глобальном мас-
штабе. Говоря словами Президента  
Ильхама Алиева, здесь не столько важ-
на роль географии (до недавних пор 
Суэцкий и Панамский каналы вооб-
ще считались «пупом земли») и исто-
рии, сколько искренность, прозрач-
ность, открытость и честность, когда 
партнеры уверены в твердости заяв-
лений партнера. Самое главное в этом 
ряду - защита национальных интересов, 
несмотря ни на какие попытки шанта-
жа и давления извне, плюс - позицио-
нирование справедливой политики за 
счет шагов, направленных не в ущерб 
третьих стран, а в целях привлечения 
к значимым экономическим проек-
там всех заинтересованных сторон. 

Все эти определения как нельзя 
лучше подходят под олицетворение 
современного реального суверенно-
го Азербайджана, лично определяю-
щего формат принимаемых решений 
как на внутреннем, так и на внешнем 
поле, которому никто и ничто не в си-
лах помешать продолжать заложенную 
общенациональным лидером Гейда-
ром Алиевым многослойную объеди-
нительную политику. Так, восприни-
мая тюркский мир в качестве единой 
семьи, официальный Баку имеет осо-
бый формат отношений с Китаем, и на 
этом же фоне сегодня мы видим, как 
в новом свете заиграло азербайджа-
но-ближневосточное направление. В то 
же время очередной саммит Европей-
ского политического сообщества уве-
ренно подтвердил, что одной из прио-
ритетных для нашей страны продол-
жает оставаться стратегическая линия 
взаимовыгодного сближения с Евро-
союзом на равноправной основе… 

Вот она, настоящая диверсифика-
ция, оттеняющая неповторимый внеш-
неполитический путь Азербайджана, 
находящегося в числе первых стран 
в когорте государств, которых сегодня 
принято именовать «средними меж-
региональными державами».

Когда позиции сильны
В лице Баку Евразия почувствовала надежное связующее звено

Ильхам АЛИЕВ:

Планируя долгосрочные связи с нашим регио-
ном, следует посмотреть на карту и учесть 
надежные политические, экономические и куль-
турные узы между Азербайджаном и стра-
нами Центральной Азии, чтобы понять, 
что нас обойти стороной не получится

В столице Азербайджана прошла 
торжественная церемония откры-
тия IX Международного конгрес-
са «Бакинские дни сердца», орга-
низованного Азербайджанским 
обществом сердечно-сосудистой 
хирургии. Мероприятие посвяще-
но памяти общенационального 
лидера Гейдара Алиева.

В начале церемонии участники поч-
тили минутой молчания память Гейдара 
Алиева и шехидов, после чего прозву-
чал Государственный гимн и был про-
демонстрирован видеоролик о вкла-
де лидера в развитие здравоохране-
ния страны.

С обращением Президента  
Ильхама Алиева к участникам кон-
гресса выступила заведующая отде-
лом Администрации Президента Фа-
рах Алиева.

Выступая на церемонии, замести-
тель министра здравоохранения Надир 
Зейналов подчеркнул, что развитие си-

стемы здравоохранения тесно связано 
с именем Гейдара Алиева. По его ини-
циативе в советский период были соз-
даны многочисленные медицинские уч-
реждения, в том числе Научно-иссле-
довательский институт кардиологии.

Отмечено, что Президент Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан Алие-
ва продолжают эту политику, уделяя 
особое внимание реформированию 
медицины и внедрению обязательно-
го медицинского страхования, что сде-

лало ранее недоступные методы лече-
ния более открытыми для населения.

Академик Ахлиман Амирасланов 
рассказал о становлении кардиологии 
в Азербайджане, о первых открытых 
операциях на сердце, проведённых при 
поддержке турецких специалистов. Он 
отметил важность подготовки кадров 
за рубежом и создание специализиро-
ванных центров в стране.

По словам заместителя председате-
ля Государственного агентства по обя-
зательному медицинскому страхова-
нию Нигяр Байрамовой, в 2024 году 
в Азербайджане проведено более 36 
тысяч кардиохирургических опера-
ций. В систему обязательного стра-
хования включены около 400 кардио-
логических услуг, благодаря чему ме-
дицинская помощь стала доступнее  

для десятков тысяч граждан.
Анар Исрафилов (TƏBİB) добавил, 

что после внедрения системы страхо-
вания доступность кардиологических 
услуг в регионах увеличилась в три раза, 
а уровень смертности от сердечно-со-
судистых заболеваний снизился на 12% 
по сравнению с 2019 годом.

Учредитель Азербайджанского об-
щества сердечно-сосудистой хирур-
гии профессор Кямран Мусаев отме-
тил, что конгресс стал доброй тради-
цией и проводится раз в два года. Он 
подчеркнул, что с начала 2000-х годов 
в стране наблюдается стремительное 
развитие кардиохирургии: если рань-
ше операции на открытом сердце про-
водились лишь в одной клинике, то се-
годня - более чем в 20 медицинских уч-
реждениях в Баку и регионах.

Председатель общества Рамиль 
Алиев отметил, что конгресс объеди-
няет ведущих специалистов со всего 
мира и способствует обмену опытом, 
обучению и научному сотрудничеству.

Отметим, что в работе форума уча-
ствовало около 400 кардиохирургов 
и кардиологов из более чем 20 стран. 
В рамках форума была проведена 21 
научная сессия. В программе были - со-
вместные заседания с Турецким и Ев-
ропейским обществами сердечно-со-
судистой хирургии, а также Саммит 
Объединения кардиохирургов тюркско-
го мира.

Конгресс признан Министерством 
здравоохранения мероприятием непре-
рывного медицинского образования, 
его участники получают 20 баллов DTT.

БР

Бакинские дни сердца
В столице прошел международный конгресс кардиологов
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И его на треке замирения хвата-
ет разве что на чашку кофе, аморф-
ное словоблудие и жест одобрения 
от Президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. 

В блиц-беседе с азербайджанской 
аудиторией Пашинян со ссылкой на 
основной закон и витиеватое реше-
ние конституционного суда вновь за-
тянул старую песню о том, что ника-
ких территориальных претензий его 
страна к своим соседям не имела и не 
имеет. Но мы-то знаем, что от своих 
слов Пашинян может отказаться в лю-
бую минуту, как это уже бывало не 
раз, и в стенах своего парламента в ка-
честве юридического документа со-
слаться на вышеотмеченную преам-
булу с правом народа на референдум. 

Впрочем, не надо гадать, каково бу-
дет волеизъявление в соседней стране, 
судя, например, по факту недавнего 
языческого сжигания государствен-
ных флагов Азербайджана и Турции. 

На первый взгляд, премьер-ми-
нистр тут ни при чем (его партия на 
словах беленький «голубь мира», без 
единого пятнышка, а он сам даже осу-
дил вандализм). Но ему не верит ни-
кто - как показала его короткая встре-
ча с Президентом Ильхамом Алиевым 
в Тиране, армянский премьер уже пе-
резрел в попытках обмануть своего 
многоопытного визави. На распро-
страненном коротком видео видно, 
как Никол Воваевич лично обраща-
ется к Президенту Ильхаму Алиеву 
на полях саммита: «Пойдем выпьем 
кофе», на что получает резонный от-
вет: «Я приду после переговоров», не 
нуждающийся в переводе. 

То есть глава государства вроде не 
прочь пообщаться, заранее зная дипло-
матический и лексический потенциал 
оппонента, но не более того. Причина 
в том, что Президент Ильхам Алиев 
в Тирану прилетел решать серьезные 
дела, а для европейского сообщества 
до сих пор ценен «армянский вопрос». 
А в том, что ложь является естествен-
ным стержнем болтовни премьер-ми-
нистра Армении, многократно убе-
ждались не только граждане его соб-
ственной страны, но и политики из 
самых разных стран. Мировое сооб-
щество помнит, как тот же самый Ни-
кол Воваевич, который ныне активно 
репетирует каждый выход на поли-
тическую сцену в роли «сторонника 
мира» с официальным Баку, до Оте-
чественной войны 2020 года играл ди-
аметрально противоположную роль. 
Ведь это он спровоцировал большую 
экзекуцию своей армии и крикливыми 
заявлениями в Ханкенди о «принад-
лежности» Карабаха Армении, и во-
енной выходкой на Товузском участ-
ке армяно-азербайджанской грани-
цы в июле того же года, от которого 
до оккупированных ранее террито-
рий полторы сотни километров. Он 
обманывал и собственных избирате-
лей, которые предпочитали дезертир-
ство, особенно накануне точечной ан-
титеррористической операции 19-20 
сентября 2023 года, вместе с совеща-
нием в Иреване продлившейся менее 
суток. К чему это привело? К воен-
но-политическому фиаско Армении, 
которое не раз скреплял своей подпи-
сью лично Пашинян, сам того не по-
дозревая выводя на сцену региональ-
ной политики всяких архиепископов 
- адептов и активистов реваншизма. 

Именно поэтому Никол Воваевич, 
не разбирающийся ни в дипломатии, 
ни в социологии и психике, особен-
но в «языке тела», не воспринимает-
ся всерьез у «старшеклассников», не 
говоря о столпах и лидерах геополи-
тики. Ведь в Тиране собрались лиде-
ры 44 государств не на завалинке по-
сидеть, а обсудить глобальные вызо-
вы, вопросы безопасности, миграции 
и энергетической устойчивости. То 
есть все было всерьез и по-взросло-
му, но только не для «ученика нуле-

вого класса», не могущего даже спу-
стя 7 лет пойти в начальную школу. 
И пока лидеры обсуждали важнейшие 
темы, премьер-министр соседней стра-
ны решил активно напомнить о себе, 
мол, «куда же вы без меня денетесь». 

На опубликованных в социаль-
ных сетях кадрах видно, как он под-
ходил к серьезным мировым лидерам, 
кривлялся, смеялся, здоровался, стро-
ил из себя значимую фигуру. Зрелище 
было нелепым, но пиком стал момент, 
когда Никол Воваевич под прицелом 
телекамер решил вклиниться в раз-
говор между президентами союзни-
ческих и братских стран: Ильхамом 
Алиевым и Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом. Спрашивается, с какой стати, 
если идет конфиденциальная беседа 
один на один? 

Дипломатам не надо объяснять 
тонкости этикета, но «ребячество» 
Пашиняна - отдельная история, ког-
да «ему можно все», даже ручку или 
конфетку с гостевого стола умыкнуть, 
как то было не раз. Впрочем, попыт-
ка встрять в разговор взрослых дя-
денек так и не увенчалась успехом - 
турецкий лидер первым вежливо, но 
холодно отстранился. Сцена получи-
лась настолько неловкой, что наблю-
датели задались вопросом: а понимал 
ли Пашинян, где находится? Видимо, 
он все еще живет иллюзиями, что мо-
жет быть полноправным участником 
какого-то диалога или региональным 
игроком, но его просто не удостоили 
вниманием. Возможно, если бы он не 
был хроническим вруном, результат 
был иным, однако подобная болезнь 
неизлечима, а потому в то время, как 
саммит продолжился, участники об-
суждали будущее Европы, Пашинян, 
похоже, вновь оказался на обочине не 
только политических процессов, но 
и элементарного дипломатического 
приличия. И это очередной ожидае-
мый конфуз в коллекции армянской 
внешней политики, как и блиц-интер-
вью общественному телевидению Азер-
байджана, когда весь мир увидел, что 
облеченный властью чиновник №1 Ар-
мении говорит, что у его страны нет 
и не было территориальных претен-
зий к соседям. 

Кстати, витиеватым был ответ Па-
шиняна нашему корреспонденту и про 
судьбу подлежащей естественному раз-
ложению Минской группы ОБСЕ (по-
сле войны в Украине ее сопредседате-
ли в лице США, России и Франции во-
обще не вступают в контакты, лишь 
угрожая друг другу). Попытки руко-
водства соседней страны игнориро-
вать или противостоять официаль-
ному роспуску структуры также идут 
вразрез не только с позицией офици-
ального Баку, но и с текущей геополи-
тической реальностью. И мы видим, 
что Никол Воваевич тянет время, из-
бегая четких ответов на прямые во-
просы, демонстрируя уклончивость 
в важных аспектах мирного урегу-
лирования. 

Но ему важно знать, что политику, 
ответственному за судьбу своего на-
рода, не говоря о регионе, негоже за-
рывать голову в песок подобно стра-
усу. Из конституции Армении необ-
ходимо исключить любые ссылки на 
Карабах, что критически важно для 
достижения подлинного и устойчи-
вого мира между странами. Пока же 
мы не видим решимости в армянском 
руководстве: несмотря на заявления 
о возможном референдуме по измене-
нию конституции в следующем году, 
ни сроков, ни текста будущих изме-
нений представлено не было. Все эти 
факты указывают на отсутствие у Ни-
кола Пашиняна реального желания 
ускорить процесс заключения мир-
ного договора, хотя официальный 
Баку десятки раз инициировал суб-
стантивные переговоры, будучи го-
товым к справедливому, долгосроч-
ному и устойчивому миру на благо 
не только Южного Кавказа, но и го-
раздо более обширного пространства.

По правилам шапито
Они, наоборот, подводят базу раз-

рушительных трендов под процессы, 
которые без внешнего вмешательства 
способны разрядить обстановку.

Действующее непростое положе-
ние еще и выявляет одну из характер-
ных особенностей времени, когда на-
блюдаемый дефицит сильных, воле-
вых и решительных лидеров тормозит 
реализацию эффективных программ 
международного значения. Иногда ре-
шение сложных проблем упирается 
в отсутствие объединительной силы, 
и нехватка дееспособных личностей 
на геополитическом небосводе сильно 
бьет по интересам всего сообщества. 

Но проблема с энергичными по-
литиками не означает, что простран-
ство пустует. Сильных деятелей мало, 
и главное в том, что они есть, и сво-
ей изобретательностью творят новую 
историю, показывая универсальные 
способности созидателей. Единствен-
ное, что необходимо в интересах боль-
шинства, так это нейтрализация ба-
рьеров на пути внятных и результа-
тивных шагов, предпринимаемых 
состоявшимися политическими ли-
дерами. И в этом они также прояв-
ляют неординарность. 

Успешные политики негласно и без 
помпы умеют бороться с рядом фак-
торов, которые задерживают глобаль-
ное развитие. Они на дух не переносят 
поляризацию сообщества, убирают 
искусственные барьеры на пути эф-
фективного управления, дают ясные 
алгоритмы на предмет диверсифика-
ции сотрудничества на большой аре-
не. Одним словом, они изо всех сил 
стараются придать человеческое лицо 
международной политике, расширяя 
орбиту здорового сотрудничества.  

Известно, что в кризисные периоды 
роль личности повышается, превра-
щаясь в решающий фактор. На фоне 
продолжающейся нестабильности в от-
дельных регионах Европы, роста гео-
политических рисков Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев уже не пер-
вый год демонстрирует устойчивые 
качества антикризисного менеджера, 
способного соединить воедино вы-
сокую подготовку и благоприятные 
возможности. В этой его способно-
сти и содержится формула реализма. 

Официальный Баку уверенно дает 
понять сообществу, что ему есть что 
сказать в контексте острых дилемм 
и запросов. Актив Азербайджана по 
части успешно реализованных внеш-
неэкономических и внешнеполитиче-
ских инициатив говорит сам за себя. 
Европейское политическое сообще-
ство, кстати, учрежденное по иници-
ативе президента Франции Эмманю-
эля Макрона в 2022 году, как раз ну-
ждается в таких гибких и находчивых 
политических деятелях, как Ильхам 
Алиев. Он зарекомендовал себя ре-
зультативным в таких сложных на-
правлениях, как преодоление заскоруз-
лых военно-политических конфликтов, 
отстаивание силы и действия между-
народного права, преодоление тягост-
ных последствий войн и конфликтов, 
а также в выработке парадигм пер-
спективной интеграции.

Политик, которому удалось пе-
рекроить энергетическую карту Ев-
разийского континента, воссоздать 
новую модель энергетических, транс-
портно-коммуникационных и логи-
стических хабов, пробить новые ко-
ридоры межконтинентальных сооб-

щений, уже является воплощением 
успешности на пути к будущему. При-
сущие ему качества искусного нова-
тора общеизвестны, по этой причи-
не он всегда умеет удивлять коллег 
из правящей элиты новыми идеями 
и подходами. 

У Азербайджана позади трудное 
прошлое, но предсказуемые настоя-
щее и будущее. Потому все, что связано 
с азербайджанским лидером, и явля-
ется привлекательным, так как страна 
под его руководством смогла прео-
долеть стагнацию и самоутвердиться 
в осмысленном развитии. Этого уда-
лось достичь за счет программного 
подхода и концептуальных расчетов. 

Без них ни о каком успехе и речи быть 
не могло. 

Тирана, как место действия ЕПС, 
встретила азербайджанского лидера 
как одного из самых успешных поли-
тиков современности. Такого рода го-
сударственным деятелям присуще за-
мечать главное и концентрировать на 
этом внимание окружающих. Они так-
же умеют не отвлекаться на второсте-
пенное, что тормозит динамику. Это 
означает, что нацеленность на новое 
является для них главным критери-
ем и характерной особенностью. По-
тому вокруг них формируется своео-
бразный центр притяжения, который 
завлекает своей энергетикой других 
акторов, жаждущих действия.

Со времени саммита в Праге про-
шло достаточно времени, чтобы пере-
вернуть страницу моветона, автори-
зированного президентом Франции 
Эмманюэлем Макроном при уча-
стии армянского премьера Никола 
Пашиняна. Тогда азербайджанский 
лидер, перечеркнув злонамеренные 
планы противников мира на Кавка-
зе, можно сказать, не оставил шан-
сов раскольническим планам. По сути, 
Президент Ильхам Алиев отстоял не 
только мир и добрую волю для одно-
го региона, а обозначил полюс пред-
сказуемости, на который должны рав-
няться и другие страны вместе с их 
правящими силами. 

Макрон и Пашинян пропустили 
ощутимый удар, от которого доста-
лось и другим сторонникам хаоса и не-
разберихи. Дорога к миру, взаимодей-
ствию и согласию не может захлам-
ляться геополитическим балластом. 
Она должна быть свободной для дви-
жения, именно эту идею Президент 
Азербайджана и довел до всех участ-
ников саммита.  

Принятая там декларация, соглас-
но которой Армения и Азербайджан 
объявили о намерении основываться 
при урегулировании своих отноше-
ний на Уставе ООН 1945 года и Ал-
ма-Атинской декларации 1991 года, 
вынудила всех признать территори-

альную целостность друг друга. Если 
для кого-то это оказалось трудным 
для переваривания, в самом деле так 
оно и было, то Баку одержал важную 
победу, отклонив еще и совершенно 
ненужную затею об отправке в реги-
он так называемых «наблюдателей» 
от гражданской миссии. 

Азербайджан на официальном 
уровне отверг даже гипотетические 
представления о принадлежности Ка-
рабаха другой стороне. Может кому-то 
от дипломатического спурта Ильхама 
Алиева и стало не по себе, но это уже 
была проблема узколобых мыслителей, 
которые не хотели понимать и принять 
новый тезис азербайджанского лиде-
ра - мир через силу. Фактически Баку 
и принудил Иреван к миру, отстояв 
еще и силу международного права. 

Прошли времена так называемого 
«конфликтного управления» региона-
ми континента и мира. Новые времена 
действительно наступают, и с этим не-
обходимо мириться, а еще и не мешать 
здоровым силам в их порыве облаго-
раживания геополитической атмос-
феры. Мастер-класс Ильхама Алиева 
пришелся ко времени и месту.  

Большие страны по-прежнему 
мыслят отжившими категориями, 
и им трудно смириться с тем, что на 
большой арене появились уверенные 
игроки, предлагающие совершенно но-
вые конфигурации разрешений слож-

ных задач и эффективного обустрой-
ства порядка. 

Стабилизация после войн и кон-
фликтов необходима не для передыш-
ки, а для устойчивого перехода к пред-
сказуемости. Потому такой процесс, 
как подписание мирного соглашения, 
необходимо рассматривать исключи-
тельно в плоскости возможностей ин-
теграции. Успешные договоренности 
и имплементация соглашений снима-
ют барьеры с коммуникаций, подавля-
ют риски и дают производительным 
силам платформы для направленных 
действий. А иначе как можно думать 
об архитектуре безопасности?!

Париж, да и Брюссель вместе с Ире-
ваном в Тиране, сделав шаги навстре-
чу Баку, а было это сделано с вежливо-
стью и пиететом, дали понять, что они 
полны желания обнулить собствен-
ные промахи ради будущего. И азер-
байджанский лидер в свойственной 
ему уверенной манере выказал готов-
ность к принятию новых условий. Для 
него это знакомо, потому как он сам ак-
тивный проповедник новизны в судь-
боносных вопросах. Если вспомнить, 
что Президент Ильхам Алиев с пер-
вых же моментов Пражского самми-
та был на волне прагматичности, чего 
не скажешь о его спаррингах, все ста-
новится на свои места. Он, как и по-
добает уверенным политикам, всегда 
знает, чего желает, и не идет на ком-
промиссы по вопросам безопасности, 
интересов своей страны. И ему ли не 
знать, как быстро меняют свое мне-
ние иные лидеры?!

Хаотизация положения, подстрека-
тельство и манипулирование - это ин-
струменты из арсенала слабых деяте-
лей, которые не могут адаптироваться 
к меняющимся условиям, а еще и очень 
нервно переживают успехи других. 

Кадры, на которых запечатлен азер-
байджанский Президент в кулуарах, 
изобилуют плотностью круга обще-
ния. Все находили момент для общения 
и согласования разных вопросов, и это 
символично, что вокруг деятельных 
политиков всегда формируется живая 
среда. Президент Ильхам Алиев про-
вел много встреч, отдельные из кото-
рых состоялись по просьбам офици-
альных лиц из других стран, которые 
внесли ясность в действующую конъ-
юнктуру. Она, как известно, изменчи-
ва, и, несмотря на это, ведение согла-
сованных линий отвечает интересам 
подавляющего большинства европей-
ских лидеров. Те, кто застрял на идее 
разделительных линий, для Баку не 
интересны, и это вполне объяснимо.  

По факту Президент Ильхам Али-
ев в Тиране стал человеком, которому 
Урсула фон дер Ляйен, Антониу Ко-
шта, тот же Макрон и другие в нефор-
мальной обстановке предъявили «до-
бро» на ускорение мирного процесса 
между Арменией и Азербайджаном. 
Это то, о чем вот уже пять лет Баку 
говорит на всех уровнях. 

Что ж, поздняя реакция тоже игра-
ет свою роль там, где ребром стоит во-
прос о мире. Заранее было ясно, что 
некоторые западные и европейские 
лидеры и политики рано или поздно 
придут к той единственной верной 
идее, о чем всегда уверенно говорил 
Президент Ильхам Алиев. 

Иногда запутанные вопросы име-
ют простые решения, и раньше всех 
к ним приходят талантливые люди, 
которые умеют предвидеть будущее. 
Да, это особый дар, но ему можно нау-
читься, если, конечно, очень захотеть.

Баку задает новый вектор

Заранее было ясно, что некоторые запад-
ные и европейские лидеры и политики рано 
или поздно придут к той единственной 
верной идее, о чем всегда уверенно говорил 
Президент Ильхам Алиев
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Задержаны и доставлены в Азер-
байджан лица, причастные к дея-
тельности террористической груп-
пировки, сообщает пресс-служба 
Службы государственной без-
опасности (СГБ) Азербайджана.

Согласно информации, продолжа-
ются комплексные оперативно-след-
ственные мероприятия по уголовным 
делам, возбужденным Службой го-
сударственной безопасности в свя-
зи с деятельностью по созданию пре-
ступных групп, состоящих из граж-
дан Азербайджана, имеющих связи 
с международными террористиче-
скими организациями, подготовке 
к террористическим актам, сопро-
вождающимся созданием подземных 
укрытий в лесных массивах в север-
ном регионе страны, и с этой целью 
снабжением этих укрытий оружием, 

боеприпасами, взрывчатыми веще-
ствами, техническими средствами 
и другими необходимыми принад-
лежностями.

В ходе расследования было установ-
лено, что граждане Азербайджанской 
Республики - Вугар Наджафли, Джа-
мал Гезалов, Тофик Юсифли и Дадаш 
Гашимов, входившие в состав группы, 
созданной с целью совершения тер-
рористических преступлений, в 2024 
году покинули территорию Азербайд-
жана и скрылись в горных террито-
риях, расположенных на границе Па-
кистана с Афганистаном. Было уста-
новлено, что они принимали участие 
в боевых учениях и вооруженных кон-
фликтах, а также проходили воору-
женную подготовку в преступных 
целях за пределами Азербайджана 
в составе международной террори-
стической организации.

В результате оперативно-розыск-
ных мероприятий, проведенных СГБ 
совместно с партнерскими зарубеж-
ными спецслужбами и правоохрани-
тельными органами, лица, в отноше-
нии которых ведется расследование, 
были задержаны в иностранных госу-
дарствах и доставлены в Азербайджан.

А также в результате принятых 
мер было установлено, что террори-
стическая деятельность Тофика Юсиф-
ли и Дадаша Гашимова финансирова-
лась гражданами Азербайджанской 
Республики - Мир Джавадом Гусей-
нли и Туралом Агаевым, в отноше-
нии которых также были выявлены 
и другие преступные деяния.

Члены преступной группы - Ву-
гар Наджафли, Джамал Гезалов, То-
фик Юсифли, Дадаш Гашимов, Мир 
Джавад Гусейнли и Турал Агаев - при-
влечены к уголовной ответственности 

в качестве обвиняемых соответственно 
по статьям 214-1 («Финансирование 
терроризма»), 283-1.3 («Распростра-
нение религиозных течений, участие 
в устойчивых группах, созданных за 
пределами Азербайджанской Респу-
блики, в учениях и вооруженных кон-
фликтах под предлогом совершения 
религиозных обрядов, на почве рели-
гиозной вражды») и по другим ста-
тьям Уголовного кодекса Азербайд-
жана, и по решению суда в отноше-
нии них избрана мера пресечения 
в виде ареста.

В настоящее время по уголовно-
му делу продолжаются следственно- 
оперативные мероприятия.

Сколько веревочке не виться…
СГБ доставила в Азербайджан задержанных террористов 
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Это превышает прошлогодний по-
казатель и преподносится как подтверж-
дение успешности стратегии Макрона, 
направленной на превращение Фран-
ции в магнетический центр глобаль-
ного капитала.

В Версаль съехались около 200 ге-
неральных директоров - представите-
лей транснациональных корпораций 
из разных стран и секторов. Програм-
ма включала кулуарные переговоры, 
неформальные обеды и экскурсии по 
будущим объектам инвестиций.

Но за этим торжественным шу-
мом возникает закономерный вопрос: 
идет ли речь о реальном стратегиче-
ском развитии или это лишь очеред-
ная попытка компенсировать инсти-
туциональную стагнацию блестящей 
витриной?

Да, Франция действительно лиди-
рует в Европе по числу привлеченных 
иностранных проектов: 1025 за 2024 год. 
Но за этими цифрами кроется скром-
ная эффективность. В среднем каждый 
проект создает лишь 30 рабочих мест, 
что уступает аналогичным показате-
лям Испании и Германии. Вместо мас-
штабного производственного подъема 
- инвестиции в относительно малоза-
тратные направления: искусственный 
интеллект, НИОКР, сырьевые техно-
логии. Сферы, где Франция хочет вы-
глядеть передовой, но которые не обе-
спечивают устойчивый рост занято-
сти или перераспределение доходов.

Это не путь к стратегической авто-
номии, а зависимость нового типа - от 
капитала, приходящего в узкие сегмен-
ты, где Париж рискует быть не архи-
тектором правил, а всего лишь пло-
щадкой для игры других.

Форум в Версале, несмотря на имид-
жевую подачу, скорее обнажил, чем 
скрыл структурные слабости Фран-
ции. За масштабными цифрами стоит 
президентская администрация, кото-
рой годами не удается решить ключе-
вые внутренние проблемы: громозд-
кую бюрократию, деградацию произ-
водственной базы, отсутствие единого 
европейского промышленного ядра 
и растущую зависимость от решений, 
принимаемых за пределами страны.

Макрон вновь повторил знакомый 
репертуар: Франции нужны реформы, 
дерегулирование, защита рынка. При-
знав необходимость «более наступа-
тельной энергетической политики», 
он, по сути, констатировал неспособ-
ность Европы конкурировать с Азией 
и США. Вместо системных решений - 
новый виток обещаний, произнесен-
ных на фоне версальских гобеленов.

За семь лет работы форума было 
анонсировано 178 проектов, 167 из ко-
торых реализованы. На бумаге успех. 

Но эти проекты редко приносят реаль-
ную отдачу для французского сред-
него класса, малых и региональных 
предприятий. Франция превращается 
в исследовательскую и логистическую 
платформу для транснационалов, а не 
в индустриального лидера с суверен-
ным производством.

Если раньше Choose France зву-
чало как лозунг, сегодня - как слоган 
из рекламной брошюры. За ним кро-
ется не выбор Франции, а продажа ее 
суверенитета.

Особый акцент на том, чтобы CEO 
«провели качественное время» с ми-
нистрами и самим Макроном, препод-
носится как конкурентное преимуще-
ство. Но на деле речь идет о закрытой 
элитарной сети, где решения прини-
маются вне общественного контроля. 
В то время как гражданам достается 
лишь очередной пресс-релиз о «стра-
тегическом скачке», никак не влияю-
щий на их повседневную жизнь.

Ключевые направления саммита 
- редкоземельные материалы и ИИ - 
действительно важны для будущей 
экономики. Но без опоры на инфра-
структуру, индустрию, образование 
и реальное производство такие вло-
жения рискуют остаться инородны-
ми телами в стране, охваченной ин-
ституциональным параличом и соци-
альным напряжением.

Париж продолжает снимать бле-
стящие видеоролики о своей глобаль-
ной роли. Но пока Европа теряет стра-
тегический контроль над цепочками 
поставок, французская элита празд-
нует успех каждого очередного милли-
ардного меморандума. Саммит в Вер-
сале - блестящая, но тревожная тому 
иллюстрация.

Франция становится ареной ин-
вестиций, но не архитектором своей 
экономики. И «выбор» Парижа здесь 
- не ее собственный.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Версальский спектакль
В частности, в заявлении подчер-

кивались утверждения о «1600-летнем 
непрерывном присутствии», духов-
ной миссии армян и звучали обви-
нения в «систематическом вытес-
нении».

Создается впечатление, что лю-
бые слова, которые не укладываются 
в официальную армянскую истори-
ографию, воспринимаются как угро-
за, требующая немедленного и рез-
кого ответа. Причем такие реакции 
все чаще сопровождаются не толь-
ко историческими аргументами, но 
и эмоциональными апелляциями 
к международному сообществу, что 
нередко придаёт ситуации черты по-
литической демонстрации.

Культурные мероприятия, по-
добные «Евровидению», призваны 
объединять, а не становиться аре-
ной для идеологических конфликтов. 
Перенос исторических и политиче-
ских споров в культурную плоскость 
лишь усложняет взаимопонимание 
и искажает изначальные цели по-
добных событий.

Вот факты: Древний город Иеру-
салим - отнюдь не феодальное владе-
ние армянской церкви. Ее структу-
ра менялась десятки раз. Армянский 
квартал в Иерусалиме действитель-
но существует, но он не возник как 
результат легитимной политической 
или национальной автономии. Это 
один из многих религиозных анкла-
вов, которые исторически поддер-
живаются благодаря терпимости 
еврейского населения и еврейско-
го государства, которое, в отличие от 
многих других, включая некоторые 
радикальные режимы, не разруши-
ло христианские храмы, не изгнало 
представителей меньшинств, а обе-
спечило им защиту. Армяне живут 
в Иерусалиме под охраной израиль-
ских законов, платят израильские 
налоги и пользуются инфраструк-
турой, которую построили евреи. 
Это не «подарок», это элемент пра-
вового государства.

Что касается исторической па-
мяти, то армянским организаци-
ям, пожалуй, следует быть акку-
ратнее. Не только потому, что их 
нынешние претензии основаны на 
изрядной доле мифотворчества, но 
и потому, что в их истории хвата-
ет страниц, которые вызывают не-
мало вопросов. В годы Второй ми-
ровой войны тысячи армян, в том 
числе и из диаспоры, добровольно 
вступали в нацистские подразделе-
ния, такие как 812-й армянский ба-
тальон СС. Эти формирования ак-
тивно участвовали в карательных 
операциях, включая действия про-
тив евреев на территории Восточ-
ной Европы и Северного Кавказа. 
Генерал Дрост, командовавший ар-
мянскими легионерами, отмечал их 
«дисциплинированность и идеоло-
гическую преданность». В армян-
ской прессе 1940-х годов, издаваемой 
в Берлине, не скрывалась симпатия 

к нацистским идеям и надежда на 
покровительство Гитлера в вопро-
се «национального освобождения».

И вот теперь, спустя 80 лет, ев-
рейское государство, дескать, долж-
но извиняться за саркастическое за-
мечание своего телекомментатора? 
За то, что он напомнил, что чувство 
вкуса не является универсальной 
ценностью? За то, что армяне, об-
виняющие весь мир в попрании их 
достоинства, на протяжении деся-
тилетий использовали свои кварта-
лы, церкви и культурные центры как 
инструмент политического давле-
ния и территориальных претензий?

Комментатор Kan 11 выразил 
мнение, которое разделяют тыся-
чи зрителей: песня слабая, высту-
пление сомнительное, ирония умест-
ная. Но этот факт оказался поводом 
для запуска масштабной кампании, 
где снова используются три люби-
мых инструмента армянской ди-
пломатии: гиперболизация, мани-
пуляция историей и обвинение всех 
окружающих в ненависти. Возника-
ет закономерный вопрос: а кто кого 
оскорбляет?

Многие армянские диаспорские 
организации прямо обвиняют Иреван 
в «предательстве интересов нации» 
и «попытке понравиться Турции». 
Проблема здесь даже не в полити-
ке, а в полной утрате стратегическо-
го мышления. Армения, неспособ-

ная ни защитить свою территорию, 
ни обеспечить нормальную репута-
цию на международной арене, при-
бегает к единственному инструмен-
ту воздействия - обиде. Не диплома-
тии, не аргументам, не переговорам. 
А обиде, протесту, демонстрациям.

Вместо того чтобы укреплять свя-
зи с Израилем - одним из немногих 
государств, готовых признавать хри-
стианское наследие на Ближнем Вос-
токе - армянские структуры в Ие-
русалиме устраивают истерики, ко-
торые в долгосрочной перспективе 
могут привести к разрушению тех 
самых форматов сотрудничества, 
о которых они говорят.

Израиль может ничего не отве-
чать. Ему не нужно оправдываться 
перед теми, кто когда-то марширо-
вал под гитлеровскими знаменами 
и сегодня поднимает шум из-за те-
левизионной шутки. Еврейский на-
род прошел через ад, изгнания, ге-
ноциды и войны. Он не нуждается 
в уроках этики от тех, чья истори-
ческая роль не столь однозначна.

Если армянская сторона хочет 
диалога, пусть начнет с признания 
своих собственных теней. До тех пор, 
пока историческая амнезия остается 
официальной армянской доктриной, 
любые обвинения в адрес Израиля 
будут восприниматься как то, чем 
они и являются: дешевые спектак-
ли с плохо написанным сценарием.

Когда шутка больнее правды

Франция снова играет в боль-
шую политику. Эмманюэль 

Макрон публично заговорил о не-
обходимости «переосмыслить» 
отношения между Европейским 
Союзом и Великобританией, де-
лая вид, что инициатива исхо-
дит от Парижа.

       Садых БАБАЕВ

На деле речь идет скорее о ди-
пломатическом камуфляже, за кото-
рым скрывается признание очевид-
ного: Франция и лично Макрон стол-
кнулись с кризисом международной  
субъектности.

Brexit, который долгое время в Па-
риже использовали как пример бри-
танской «неосмотрительности», в итоге 
обернулся обратным эффектом. Лон-
дон не только выстоял, но и смог вы-
строить новую систему экономиче-
ских и политических альянсов - от 
США до Индо-Тихоокеанского регио-
на, укрепив при этом позиции в сфе-
ре глобальной безопасности.

На этом фоне Франция теряла вли-
яние - особенно в Африке, где пози-

ции Парижа за последние годы замет-
но ослабли. В то время как Велико-
британия возвращалась к глобальной 
повестке, Франция все чаще оказы-
валась в роли наблюдателя.

Сегодня Макрону приходится 
признать: ставка на изоляцию Бри-
тании после Brexit оказалась страте-
гической ошибкой. Парадоксальным 
образом именно Париж теперь пред-
лагает «перезапуск» отношений - не 
из геополитического великодушия, 
а по причине острой необходимости.

На фоне внешнеполитической ак-
тивности нового британского пре-
мьера Киэра Стармера, нацеленно-
го на конструктивное восстановле-
ние связей с ЕС, Макрон вынужден 
играть в догоняющего.

Стармер готовит в Лондоне мас-
штабный саммит, на котором плани-
руется подписание трех ключевых 
документов: соглашения по оборо-
не и безопасности, общего согла-
шения о будущих отношениях и со-
вместного политического заявления. 
Эта дипломатическая конструкция 
символизирует одно: Великобрита-
ния возвращается к Европе, но уже  

на собственных условиях.
В Берлине тем временем новый 

канцлер Германии Фридрих Мерц пря-
мо заявил о намерении углубить со-
трудничество с Лондоном. Это стало 
тревожным сигналом для Елисейско-
го дворца: Германия, имеющая гораз-
до более тесные экономические связи 
с Британией, способна перехватить 
инициативу в европейско-британ-
ском диалоге, оставив Францию на 
периферии.

Сегодня Макрон вынужден при-
знать: Франция не в силах самостоя-
тельно противостоять ни амбициям 
Лондона, ни экономическому «реван-
шизму» Вашингтона, ни прагматиз-
му Берлина. Макрону остается либо 
срочно встраиваться в новую поли-
тическую динамику, либо оконча-
тельно потерять влияние в форми-
рующейся архитектуре европейской 
безопасности.

В этом контексте саммит 19 мая 
становится ключевым моментом: 
от его итогов зависит, останется ли 
Франция соавтором нового форма-
та отношений ЕС и Великобрита-
нии или окончательно превратится  

в приглашенного наблюдателя.
Публичные заявления Макрона о не-

обходимости «переосмыслить» альянс 
с Британией - не результат стратеги-
ческого прозрения, а вынужденный 
шаг политика, оказавшегося в ловуш-
ке собственных амбиций. Фактически 
Париж признает, что изоляционизм 
и риторика исключительности при-
вели Францию к геополитическому 
одиночеству.

На украинском направлении Ма-
крон также действует скорее по инер-
ции. Франция участвует в «коалиции 
желающих» по поддержке Киева, но 
в основном в формате минимизации 
репутационных потерь. Реальными 
лидерами повестки стали США, Вели-
кобритания, Польша и страны Балтии.

Париж пытается удержаться в кру-
гу влиятельных акторов, балансируя 
между осторожной риторикой и сим-
волическими жестами.

В этой же логике Макрон и Стар-
мер стремятся повлиять на позицию 
Дональда Трампа, чьи взгляды на кон-
фликт в Украине существенно отлича-
ются от текущей линии Запада. Осоз-
навая, что без участия США европей-

ская политика рискует превратиться 
в риторику без последствий, Макрон 
делает попытки действовать на опе-
режение - но и здесь он, скорее, идет 
вслед за событиями.

Официальный визит Макрона в Ве-
ликобританию, намеченный на вто-
рую половину июля, включая встречу 
с королем Чарльзом III, представляет 
собой важный, но в большей степени 
символический шаг. В условиях, ког-
да реальное влияние сосредоточено 
в руках правительств, французский 
президент стремится использовать 
церемониальный капитал для демон-
страции важности франко-британ-
ских связей. Но это лишь диплома-
тический антураж.

Таким образом, политика Эмманю-

эля Макрона становится симптомом 
более глубокого кризиса всей фран-
цузской внешнеполитической стра-
тегии. Попытки играть роль лидера 
Европы при слабых экономических 
позициях, череде дипломатических 
просчетов - от Африки до Ближне-
го Востока - и растущем внутреннем 
недовольстве ведут Париж к необхо-
димости пересмотра своей глобаль-
ной роли.

Путь к новой архитектуре евро-
пейской безопасности, к которой Ма-
крон стремился с позиции силы, все 
больше превращается для него в до-
рогу по обочине. Все, что остается - 
вовремя примкнуть к чужой иници-
ативе, сохраняя лицо и создавая ил-
люзию авторства.

Франция становится 
ареной инвестиций, но 
не архитектором сво-

ей экономики. И «вы-
бор» Франции здесь - 

не ее собственный
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От лидера к догоняющему,
или Как Макрон выстраивает путь к Лондону через Брюссель и собственные ошибки

НРАВЫ

Президент США Дональд Трамп устал от перего-
воров по урегулированию конфликта на Украине 
и разочарован его сторонами, заявила пресс-се-
кретарь Белого дома Кэролайн Ливитт на бри-
финге, который транслировала CNBC.

В то же время Трамп открыт к возможной встрече 
с президентом России Владимиром Путиным, уточ-
нила она: «Он устал и разочарован в обеих сторонах 
конфликта. Президент и его команда приложили 
огромные усилия, чтобы разрешить эту очень слож-
ную войну, которая началась из-за слабости преды-
дущей администрации».

Пресс-секретарь также сообщила, что Трамп до-
пускает все варианты действий в отношении России, 
включая введение новых санкций.

До этого издание Bloomberg сообщило, что Трамп 
рассматривает возможность ввести санкции против 
России, если Москва не пойдет на уступки в ходе уре-
гулирования украинского конфликта.

Отдел политики

На грани фола
Белый дом: Трамп устал от переговоров по Украине
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Результаты двух последних финан-
совых циклов наглядно демонстриру-
ют, что ключевым источником роста 
экономики стал ненефтяной сектор. 
Хотя нефтегаз по-прежнему обеспе-
чивает основную часть экспортных 
поступлений, именно неуглеводород-
ные отрасли формируют новый облик 
экономики и определяют ее устойчи-
вое развитие.

По мнению экспертов, текущий 
год сохранит эту позитивную тенден-
цию. Поддержка со стороны государ-
ства и стабильное финансирование 
приоритетных направлений стиму-
лируют рост, а также способствуют 
активному вовлечению частного ка-
питала, особенно в освобожденных 
регионах страны.

Масштабное восстановление Ка-
рабахского и Восточно-Зангезурско-
го экономических районов - не просто 
инфраструктурная задача. Это часть 
национальной стратегии по возро-
ждению территорий и возвращению 
вынужденных переселенцев, которая 
предполагает активное участие част-
ного сектора.

Именно поэтому сегодня государ-
ство активно вкладывается в разви-
тие края с прицелом на перспективу, 
комментирует экономист Махир Зей-
налов. «Вдохновленные результатами 
интенсивного роста инфраструктуры 
и экономики края, частные инвесто-
ры способны оценить его преимуще-
ства для бизнеса и инвестиций. Все это, 
безусловно, проливает свет на общую 
картину инвестиций с явным переве-
сом государственных капиталовложе-
ний на нынешнем этапе развития на-
циональной экономики. В прошлом 
году, например, - говорит эксперт, - 
правительство выступало основным 
поставщиком капитала, направляемо-

го на возрождение наших земель. Все 
это, безусловно, запускает механиз-
мы хозяйственного ускорения. Опи-
раясь на твердое плечо системной под-
держки правительства, ненефтяной 
сектор экономики выходит в тригге-
ры роста ВВП». 

Кстати, на это указывают даже 
сухие цифры статистики, говорит М.
Зейналов: «На возрождение Карабаха 
уже потрачено 19 млрд манатов и этот 
процесс, безусловно, усилится. В осво-
божденной части страны последова-
тельно реализуются масштабные ин-
фраструктурные проекты, и это в це-
лом понятно, поскольку с появлением 
базовой инфраструктуры возможно-
сти для частных инвесторов и бизнеса 
значительно вырастут, - поясняет экс-
перт. - В то же время создаваемая госу-
дарством благоприятная бизнес-среда, 
налоговые льготы, а также всестороннее 
инфраструктурное строительство под-
держат интерес иностранных и мест-
ных инвесторов. И если на данный мо-
мент главная цель государства заклю-
чается в ускоренном экономическом 
возрождении и повышении инвести-
ционной привлекательности Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского рай-
онов страны, впредь эти земли станут 
главным источником роста в эконо-
мике. Для достижения этой цели стро-

ится современная производственная, 
торговая и сервисная инфраструкту-
ра, повсеместно внедряются иннова-
ционные технологии, реализуется про-
мышленный потенциал возрождае-
мых территорий». 

Вкупе с системными льготами и об-
ширными преференциями для бизне-
са на территориях с объединенными 
производствами, достигается систем-
ный подъем хозяйства всей республи-
ки. Иначе говоря, хоть сейчас мы и на-
блюдаем преобладающие позиции вну-
тренних финансовых вложений в общем 
инвестиционном ландшафте страны, 
такой перевес обусловлен крайней не-
обходимостью. «Упомянутый подход 
выходит на передний план, выстраи-
вая основание для усиления частных 
инвестиций и привлечения средств 

предпринимателей в реальный сек-
тор хозяйства республики», - поясня-
ет эксперт. 

Это - главный триггер желанных 
процессов в экономике и социальной 
жизни страны. В условиях выражен-
ного экономического роста появляют-
ся новые производства, увеличивает-
ся выпуск товаров на уже существую-
щих предприятиях, а люди с каждым 
годом получают все больше возмож-
ностей для работы, заработка и удов-
летворения своих потребностей. 

Как уже было сказано экспертами 
ЕБРР, внутренние инвестиции и раз-
витие неуглевдородных отраслей про-
должат поднимать общий уровень эко-
номики Азербайджана. При этом со-
всем не случайно банк подчеркивает 
высокую чувствительность нашей эко-
номики к колебаниям цен на нефть 
и газ. И вследствие этого понятную 
осязаемость для республики глобаль-
ной торговой неопределенности, от-
ражающейся на конъюнктуре между-
народных сырьевых рынков. Однако 
серьезных оснований беспокойства 
пока еще нет, поскольку стоимость бар-
реля держится на безопасной для на-
шей экономики отметке, заявленной 
на уровне $65 за баррель. 

При условии сохранности этой глав-
ной переменной, Министерство эконо-
мики прогнозирует стабильный эко-
номический рост, повышение доходов 
населения и стабильность националь-
ной валюты, а также контроль средне-
срочных показателей государственно-
го долга страны. Минфин в свою оче-
редь полагает, что при такой «мягкой 
посадке» к концу текущего года общий 
иностранный и внутренний государ-
ственный долг страны не превысит 29 
млрд манатов, что лишь нескольким 
больше 22% от прогнозируемого вну-
треннего валового продукта и сулит 
устойчивость к внешним штормам.

Для повышения эффективно-
сти аграрного сектора необ-

ходимо, чтобы сельское хозяй-
ство было одновременно адаптив-
ным и устойчивым. Одним из 
важнейших инструментов, по-
зволяющих добиться этого, яв-
ляется кооперация.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Объединение фермеров помо-
гает снижать издержки, разделять 
риски, упрощать доступ к ресур-
сам, повышать конкурентоспособ-
ность продукции и, как следствие, 
укреплять позиции на рынке. Ко-
операция дает не только экономи-
ческие, но и социальные эффекты: 
увеличивает доходы сельских жите-
лей, создает рабочие места и способ-
ствует улучшению качества жизни 
даже в трудные периоды. 

Такие добровольные ассоциа-
ции успешно действуют во многих 
странах с развитым аграрным сек-
тором - от Нидерландов и Франции 
до Новой Зеландии, США и Индии.

В Азербайджане правовая основа 
для развития кооперативов была за-
ложена в 2016 году, когда был принят 
закон «О сельскохозяйственной коо-
перации». Недавно Продовольствен-
ная и сельскохозяйственная органи-
зация ООН (ФАО) передала Мини-
стерству сельского хозяйства страны 
документ по консолидации земель - 
ключевому вопросу в развитии ко-
оперативного движения.

Как отметил заместитель предста-
вителя ФАО в Азербайджане Бариз 
Мехтиев, для продвижения коопера-
ции предстоит проделать большую 
работу. Исследования ФАО выявили, 
что раздробленность земель и малые 
участки являются серьезным препят-
ствием для объединения фермеров. 
Несмотря на усилия, число офици-

ально зарегистрированных коопе-
ративов в стране остается низким - 
около 50. Для сравнения: в Италии 
их более 40 тыс.

ФАО уже оказала поддержку в раз-
работке программы земельной консо-
лидации, используя успешный опыт 
Северной Македонии. Особый ин-
терес вызывает регион Карабаха - 
здесь есть благоприятные условия 
для кооперативного движения.

«Эти земли уже сдаются в аренду. 
Мы считаем, что, применив успеш-

ную модель в Карабахе, ее можно бу-
дет распространить и на другие ре-
гионы страны», - отметил Б.Мехдиев.

Известный экономист, эксперт 
в аграрной сфере Асиман Гулиев 
отмечает, что сельская кооперация 
исторически часто зарождалась как 
инициатива «сверху». Первые сель-
скохозяйственные кредитные това-
рищества в Европе создавались пред-
ставителями интеллигенции и круп-
ных землевладельцев для помощи 
разоряющимся крестьянам. Одна-
ко со временем кооперация эволю-
ционировала в подлинно массовое 
движение, где сами фермеры осоз-
нают необходимость объединения 
ради стабильного экономического 
роста. Такие объединения помога-
ют выстраивать устойчивое сель-
ское хозяйство, бороться с бедностью 
и способствуют укреплению продо-
вольственной безопасности страны, 
- поясняет ученый. - Сельскохозяй-
ственные кооперативы в Азербайджа-
не играют важную роль в поддержке 
мелких фермеров. Это позволяет им 
преодолевать трудности с доступом 
к качественным семенам, удобрени-
ям и технике. Совместные закупки 
ресурсов и реализация продукции 
снижают затраты и повышают до-
ходы. Кроме того, кооперативы мо-
гут предоставлять своим членам до-
ступ к финансовым услугам, включая 
кредиты и субсидии, а также способ-
ны организовывать обучение по со-
временным агротехнологиям. На их 
базе возможно создание перераба-
тывающих предприятий - молоко-
заводов, сушильных и упаковочных 
цехов, что значительно увеличива-
ет добавленную стоимость произ-

водимой продукции. Среди преи-
муществ также возможность при-
влечения к агробизнесу большого 
числа женщин и молодежи, что рас-
ширяет их участие в экономической 
жизни страны».

Однако кооперативы могут стал-
киваться с рядом проблем. Среди них 
- слабая институциональная поддерж-
ка, нехватка квалифицированных ка-
дров и фрагментированная база фер-
меров. Необходимо учитывать еще 
и такие риски, как недостаток опы-
та у некоторого процента фермеров 
и сложности с реализацией продук-
ции. Для преодоления этих барье-
ров важно применение комплексного 
подхода. А.Гулиев предлагает суще-
ственно усовершенствовать право-
вую базу - развивать аграрное право, 
а также расширить доступ к финан-

сированию за счет льготных креди-
тов и субсидий. Кроме того, следу-
ет усилить аграрное образование, 
внедрять механизмы прозрачного 
управления и создавать кооператив-
ные сбытовые союзы.

«Развитие кооперации требует со-
гласованных действий государства, 
международных организаций и са-
мих фермеров. Совместными уси-
лиями удастся добиться впечатляю-
щих результатов», - уверен А.Гулиев. 

Особую роль кооперации отве-
дено в рамках госпрограммы «Böyük 
Qayıdış» (Великое возвращение) на 
2022-2026 годы. Кооперативы рас-
сматриваются как один из главных 
инструментов восстановления осво-
божденных территорий.

Агентство по кредитованию и раз-
витию сельского хозяйства совмест-

но с ФАО уже запустили пилотные 
проекты в Зангилане и Агдаме: фер-
мерские кластеры, теплицы, живот-
новодческие кооперативы. В регионах 
Карабаха (Агдам, Физули, Джабра-
ил, Зангилан, Губадлы, Лачин, Кяль-
баджар) кооперация способна стать 
опорой устойчивого восстановления, 
реинтеграции в экономику страны 
и привлечения инвестиций.

Объединяя ресурсы и знания, 
сельхозпроизводители получают 
шанс не просто выживать, а стать 
полноценными игроками аграрного 
рынка. При грамотной организации 
кооперативы в Азербайджане спо-
собны превратиться в мощный меха-
низм социального и экономическо-
го развития, где главными принци-
пами будут доверие, взаимопомощь 
и эффективность.

Британская компания Anglo 
Asian Mining PLC. (AAM), 

занимающаяся добычей золо-
та, серебра и меди в Азербайд-
жане, 19 мая объявила о нача-
ле полномасштабной добычи 
на золотоносном месторожде-
нии Гилар.

«В настоящее время добыча ве-
дется на Зоне 4, - говорится в сообще-
нии компании. - Сначала руда будет 
перерабатываться методом агитаци-
онного выщелачивания для извлече-
ния золота в виде сплава Доре, затем 
- методом флотации для получения 
медного концентрата. Компания пла-
нирует добывать около 2 тыс. тонн 
руды в день».

В компании подчеркивают, что Ги-
лар является важным активом в кон-
тексте перехода Anglo Asian Mining 
к производству меди среднего уров-
ня. Ожидается, что после постепен-
ного наращивания объемов добы-
ча на руднике достигнет 50-60 тыс. 
тонн руды в месяц.

«Мы рады сообщить о начале 
полномасштабной добычи на Гилар. 
С запасами более 54 тыс. тонн меди 
и 255 тыс. унций золота, Гилар сы-
грает ключевую роль в нашей стра-
тегии перехода к производству меди 
среднего уровня», - заявил генераль-
ный директор Anglo Asian Mining 
Реза Везири, слова которого приво-
дятся в пресс-релизе.

К слову, добыча первой руды 
на Гилар началась в марте текуще-

го года. Запасы Зоны 4 оценивают-
ся в 2,4 млн тонн руды с содержа-
нием меди 1,47% и золота 1,78 г/т. 
В целом, в 2025 году AAM рассчи-
тывает добыть на Гиларе около 400 
тыс. тонн руды.

Согласно стандарту JORC, общие 
минеральные ресурсы месторожде-
ния оцениваются в 54 тыс. тонн меди 
и 255 тыс. унций золота.

Согласно стратегическому пла-
ну развития, AAM намерена к 2029 
году трансформироваться в много-
профильного производителя меди 
и золота среднего уровня. К этому 
времени медь станет основным про-
дуктом компании, с прогнозируе-
мым производством на уровне 50-
55 тыс. тонн в медном эквиваленте 
в год. Компания планирует достичь 
этих показателей за счет ввода в экс-
плуатацию четырех новых рудни-
ков в период с 2025 по 2029 год - на 
месторождениях Зафар, Гилар, Хар-
хар и Гарадаг.

Anglo Asian Mining осуществля-
ет добычу драгоценных металлов на 
контрактных территориях Гядабей 
и Гоша. Контракт PSA был подпи-
сан 21 августа 1997 года и предус-
матривал разработку шести место-
рождений.

Азербайджан, представляемый 
в контракте ЗАО AzerGold, владеет 
51%, доля AAM составляет 49%. На 
сегодняшний день компания владеет 
правами на разработку восьми кон-
трактных площадей в Азербайджане.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Рост вопреки рискам От недр - к стратегии
Anglo Asian Mining начала полномасштабную  

добычу на золоторудном месторождении Гилар

В объединении - залог успеха
Сельскохозяйственные кооперативы помогают снижать издержки

Асиман Гулиев:   

Сегодня кооперация 
- это уже движение 
«снизу», когда фер-

меры сами стремят-
ся объединиться ради 

устойчивого роста 
и безопасности
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Состоялась встреча по развитию общинных 
традиций виноделия и возможностей винного 
туризма (энотуризма) с участием ведущих экс-
пертов движения Slow Wine, местных виноде-
лов и представителей винодельческой отрасли.

Как сообщили БР в Государственном агентстве 
по туризму, на встрече обсуждались возможности 
сотрудничества в целях продвижения традиций азер-
байджанского виноградарства на международных 

площадках, а также обмена опытом и идеями с мест-
ными производителями по вопросам прозрачного 
и устойчивого производства вина на основе обще-
ственного участия.

Делегация итальянских экспертов также посети-
ла винодельческие хозяйства, работающие в Исмаил-
лы, Габале, Агсу и Шамахы. Они узнали о природных 
условиях, благоприятствующих местному производ-
ству вина, а также о традиционных методах выра-
щивания и производства.

По прогнозам экспертов 
авторитетной между-

народной финансовой 
структуры, вопреки 

глобальной волатильно-
сти и гео политическим 

рискам, ускорение эко-
номики Азербайджана 

продолжится

По следу виноградной лозы
Итальянцы ознакомились с традициями виноделия в Азербайджане
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Проходящие с 19 по 23 мая в го-
роде Баку 6-е пленарное заседа-
ние и 10-я встреча Руководящего 
комитета Глобальной оператив-
ной сети правоохранительных 
органов по борьбе с коррупци-
ей при ООН (GlobE Network) вы-
ступают в качестве одной из важ-
ных международных платформ, 
служащих достижению указан-
ных целей.

На церемонии открытия меропри-
ятия генеральный прокурор Кямран 
Алиев отметил значимые достижения 
в сфере борьбы с коррупцией, которых 
Азербайджан добился под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева.

Кямран Алиев подробно проин-
формировал о модели ASAN xidmət, 
которая объединяет инновационные 
подходы в предоставлении государ-

ственных услуг гражданам и направле-
на на минимизацию коррупционных 
рисков, а также о деятельности Комис-
сии по борьбе с коррупцией и Глав-
ного управления по борьбе с корруп-
цией при генеральном прокуроре. Он 
ознакомил зарубежных участников 
с институциональными, правовыми 
и практическими подходами Азербайд-
жана в этой области. Кямран Алиев 
выразил благодарность представите-
лям государств-участников за приня-
тие на очередном пленарном заседа-
нии GlobE Network, состоявшемся 
в прошлом году в Пекине, решения 
о проведении очередного меропри-
ятия в Баку и за избрание Азербайд-
жанской Республики членом Руково-
дящего комитета.

Кямран Алиев также коснулся де-
ятельности сети GlobE, отметив, что 
эта международная организация, ко-

ординирующая работу 235 правоох-
ранительных органов из 126 стран, 
предлагает оперативные, действен-
ные и практические решения в сфе-
ре предупреждения и расследования 
коррупционных преступлений. Он 
подчеркнул вклад Азербайджанской 
Республики в развитие этого глобаль-
ного института.

Выступившие на церемонии от-
крытия руководитель отдела по борьбе 
с коррупцией и экономической преступ-
ностью Управления ООН по наркоти-
кам и преступности Бригитта Штор-
бель Шоу, председатель Руководящего 
комитета GlobE Network Нассер Абааль-
кайл и его заместитель Бони де Мораес 
Соарес выразили благодарность за вы-
сокий уровень организации меропри-
ятия, рассказали о проделанной сетью 
за прошедший период работе, а также 
об обсуждаемых на текущем заседании  

Руководящего комитета вопросах. 
В рамках мероприятий генераль-

ный прокурор Кямран Алиев провел 
встречу с президентом Управления 
Королевства Саудовская Аравия по 
надзору и противодействию корруп-
ции (NAZAHA) Мазином бин Ибра-
гимом аль-Кахмусом.

В ходе встречи обсуждались ны-
нешние отношения между Азербайд-
жаном и Саудовской Аравией, а также 
развитие сотрудничества в области 
правоохранительной деятельности. 
Кямран Алиев подчеркнул важность 
обмена опытом и укрепления двусто-
ронних связей в сфере борьбы с кор-
рупцией.

Мазин бин Ибрагим аль-Кахмус 
рассказал о последовательных мерах, 
предпринимаемых Саудовской Ара-
вией в борьбе с коррупцией, и о зна-
чении, придаваемом усилению пра-

вовых механизмов. Он выразил за-
интересованность в расширении 
взаимодействия с Азербайджаном 
в этом направлении.

Также генеральный прокурор 
Кямран Алиев провел встречи с де-
легациями из Танзании во главе с ди-
ректором Бюро по предотвращению 
и борьбе с коррупцией Криспином 
Шаламилой, Мадагаскара - во главе 
с генеральным директором Незави-
симого управления по борьбе с кор-
рупцией Габи Нестором Разакаманан-
цоа, Алжира - во главе с генеральным 
директором Центрального управле-
ния по борьбе с коррупцией Мохта-
ром Лахдари и Вьетнама - во главе 
с заместителем генерального проку-
рора Нгуеном Гуанг Дунгом.

В ходе встреч Кямран Алиев все-
сторонне проинформировал гостей 
об осуществляемых в нашей стране 

институциональных реформах в сфе-
ре борьбы с коррупцией, о внедрении 
в органах прокуратуры современных 
управленческих механизмов, иници-
ативах по международному сотруд-
ничеству. Он отметил важность гло-
бальной солидарности в борьбе про-
тив транснациональной преступности 
и охарактеризовал GlobE Network как 
важную платформу в этом смысле. 
В ходе проведенных обсуждений глав-
ное внимание было уделено вопросам 
региональной и глобальной коорди-
нации антикоррупционной деятель-
ности, усиления институционального 
потенциала и обеспечения прозрач-
ности. Особо подчеркивалась значи-
мость расширения прямых связей, об-
мена опытом и информацией меж-
ду правоохранительными органами. 

БР

Баку - площадка антикоррупционной дипломатии
Столица принимает 10-е заседание Руководящего комитета Глобальной оперативной сети по борьбе с коррупцией ООН

19 мая продолжилось открытое 
судебное заседание по рассмо-
трению уголовных дел в отно-
шении граждан Республики Ар-
мения Араика Арутюняна, Ар-
кадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давида Ишханяна, Давида Баба-
яна, Левона Мнацаканяна и дру-
гих лиц, обвиняемых в соверше-
нии преступлений против мира 
и человечности, военных пре-
ступлений, включая подготов-
ку и ведение агрессивной вой-
ны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также в тер-
роризме, финансировании тер-
роризма, насильственном захва-
те власти или насильственном 
удержании власти и многочис-
ленных других преступлениях.

На судебном заседании, состояв-
шемся в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала Ага-
ева в составе судей Джамала Рамаза-
нова и Анара Рзаева (резервный судья 
– Гюнель Самедова), каждый из обви-
няемых был обеспечен переводчиком 
на язык, которым владеет, а также ад-
вокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые, их защитни-
ки, часть потерпевших лиц, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, поддерживающие госу-
дарственное обвинение.

На судебном заседании помощ-
ник генерального прокурора по осо-
бым поручениям Тугай Рагимли про-
демонстрировал видеоматериалы об 
оккупации территорий Азербайджа-
на армянской армией.

В видеоматериалах рассказыва-
ется о нападении армянской армии 
на азербайджанские позиции в Кяль-
баджаре в 1993 году, ее продвижении 
в направлении Агдере и начале подго-
товки к наступлению, а также о пла-
нировании нанесения ударов с не-
скольких направлений.

Отмечается, что вооруженные силы 
Армении вытеснили противника (азер-
байджанцев. - Ред.) из Агдере, взяли 

под контроль высоты и основные до-
роги. На кадрах видны тела убитых 
азербайджанцев на земле.

В другом видеоматериале сообща-
ется, как армянская армия захватила 
(оккупировала. - Ред.) Сарсангское 
водохранилище и достигла Агдере.

Следующий видеоматериал был 
о Сейране Сарояне. Отмечается, что 
Сейран Сароян награжден медалью 
со стороны первого министра обо-
роны Армении Вазгена Саркисяна за 
участие в оккупации Кяльбаджара.

Затем была продемонстрирована 
видеозапись выступления бывшего 
президента Армении Левона Тер-Пе-
тросяна на встрече с членами терро-
ристической организации «Еркрапа» 
23 июля 1993 года. На кадрах Левон 
Тер-Петросян говорит о намерении 
армянских вооруженных сил оккупи-
ровать суверенные территории Азер-
байджана, а также о целях и причи-
нах оккупации.

В видеоматериале Л.Тер-Петро-
сян, выразив удовлетворение празд-
нованием исторических «побед», на-
поминает, что до 1988 года в Армении 
проживало 170 тыс. азербайджанцев. 
«Какой смысл был начинать карабах-
ское движение? Сколько крови было 
пролито, сколько людей погибло за эти 
пять лет, и все безрезультатно», - жа-
луются некоторые лица и даже вла-
сти Армении того времени... А сей-
час представители оппозиции и дру-
гих партий, которые не участвовали 
в тех операциях, пытаются бросить 
тень на нашу деятельность.

Более того, они говорят, какой 
смысл был в армянском движении, 
когда с лозунгом «миацум, миацум» 
выходили на площади? И сейчас они 
избегают признания Карабаха. Их по-
зиция не изменилась. Они говорят, 
что если бы это движение не началось 
в 1988 году, все равно бы Советский 
Союз в 1991 году распался, и мы бы 
в любом случае обрели независимость. 
Но дело в том, что если бы мы не нача-
ли действовать в 1988 году, то в 1991 
году у нас не было бы этого трехлет-
него опыта, и в результате не только 

Карабах, но и сама Армения не были 
бы настолько подготовлены. Не было 
бы и самого Карабаха».

На представленной на суде виде-
озаписи бывший президент Армении 
сказал: «Во-первых, благодаря этому 
движению Армения и Нагорный Ка-
рабах решили проблему, которую ар-
мянский народ не мог решить в тече-
ние 600 лет. Армения и Карабах были 
полностью очищены от других наро-
дов. Это 600-летняя проблема, и ар-
мянский народ будет ощущать ее важ-
ность в течение следующих 600 лет. 
Представьте себе, если бы 170 тысяч 
человек других национальностей, ко-
торые жили здесь до 1988 года, продол-
жали бы жить в Армении сегодня, то 
у нас не было бы государства. Мы не 
смогли бы защитить ни наши север-
ные районы, ни регион Гёйча (Севан).

Не забывайте, позвольте мне на-
помнить, что азербайджанцы состав-
ляли большинство в Варденисском (Ба-
саркечярском), Масисском (Зенгиба-
сарском) и Амасийском регионах, они 
составляли большинство населения 
в Зангезурском регионе. Теперь эта 
проблема решена. Мы решили эту про-
блему с помощью собственного дви-
жения. Это стало возможным благо-
даря национально-освободительной 
борьбе нашего народа, армянского на-
ционального движения и его боево-
го крыла, деятельности наших фор-
мирований самообороны и местных 
карабахских подразделений.

То же самое касается и Караба-
ха. Сегодня вся территория Караба-
ха, плюс еще более значительные тер-
ритории находятся в руках армян».

Далее Левон Тер-Петросян говорит: 
«…В завершение не могу не отметить 
еще один момент: заявляю, что как ве-
нец всех наших побед наши силы вчера 
ночью и этим утром вошли в Агдам». 

Затем обвиняемый Бако Саакян 
ответил на вопросы поддерживающих 
государственное обвинение прокуроров 
и представителей потерпевших о сво-
ей деятельности на оккупированных 
азербайджанских территориях после 
захвата города Шуша, о том, в каком 

отряде он служил, с какими коман-
дирами встречался и что обсуждал.

Он заявил, что с июня 1993 года 
занимал должность начальника шта-
ба тыла.

В ходе допроса обвиняемого было 
показано видео, на котором также фи-
гурирует Бако Саакян. На кадрах запе-
чатлены военные в ходе обсуждений 
документов и карт. Из видеозаписи 
и показаний Б.Саакяна стало очевид-
но, что в этих обсуждениях прини-
мали участие различные командиры.

Б.Саакян опознал на видео себя, 
генерала Кристапора Иваняна, Сам-
вела Карапетяна, Мовсеса Акопяна, 
Самвела Бабаяна, Виталия Баласаня-
на, Вачагана Исханяна и других.

Гражданин Армении Бако Саакян, 
который в свое время возглавлял ма-
рионеточный режим, созданный на 
оккупированных территориях Азер-
байджана, а ныне обвиняется в мно-
гочисленных преступлениях, совер-
шенных против Азербайджана и его 
народа, отвечая в ходе открытого су-
дебного заседания на вопросы госу-
дарственного обвинителя Вюсала 
Абдуллаева, признал, что принимал 
участие в подготовке и обсуждении 
военных операций и боевых заданий, 
целью которых была оккупация су-
веренных азербайджанских терри-
торий Арменией. 

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, Бако 
Саакян признал, что знал Монте Мел-
коняна, Армана Левоняна и других 
командиров, часто находился с ними 
в контакте, обсуждал военные опера-
ции, а также вел дружеские беседы.

На фотографиях, показанных в суде, 
Бако Саакян изображен вместе с Ро-
бертом Кочаряном, Монте Мелконя-
ном и Самвелом Бабаяном. Обвиня-
емый опознал их. 

Он пояснил, что фото было сдела-
но недалеко от Ханкенди до июня 1993 
года и в то время он занимал долж-
ность заместителя начальника тыла 
так называемой «армии обороны».

На другой фотографии он запе-

чатлен вместе с Кристапором Иваня-
ном, Артуром Карапетяном и Авра-
мом Абрамяном.

Обвиняемый уклонился от от-
вета на вопрос старшего помощни-
ка генерального прокурора Вюсала 
Алиева о том, почему Армения не вы-
полнила резолюции Совета Безопас-
ности ООН.

Отвечая на вопрос помощника 
генерального прокурора по особым 
поручениям Тугая Рагимли по пово-
ду высказываний Левона Тер-Петро-
сяна об этнических чистках в отно-
шении азербайджанцев, Бако Саакян 
признал, что неоднократно обсуждал 
с ним карабахский конфликт, но зая-
вил, что не разделяет позицию быв-
шего президента Армении.

Отвечая на вопрос государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой 
о террористической организации «Ер-
крапа», обвиняемый заявил, что члены 
этой организации участвовали в раз-
личных боях во время оккупации тер-
риторий Азербайджана.

Затем в суде был продемонстри-
рован видеоматериал, доказывающий 
участие Давида Ишханяна в боевых 
действиях на ранее оккупированных 
территориях Азербайджана.

На видео боевые товарищи Д.Иш-
ханяна и его знакомые рассказывают 
про обвиняемого.

Алик Саргсян подчеркивает, что он 
был одним из первых, кто взял в руки 
оружие, одним из основателей перво-
го добровольческого отряда, а также 
одним из первых командиров роты 
и батальона: «Он выполнил истори-
ческое задание, так можно сказать».

На видео Мовсес Акопян с уверен-
ностью заявляет: «Один из тех, кто сто-
ял у истоков создания армянской ар-
мии – это наш боевой товарищ Давид».

В видеоматериале Араз Кочарян го-
ворит: «Однажды мы случайно встре-
тились, и я был удивлен - у Давида Иш-
ханяна на шее висел медальон с изо-
бражением «полководца Андраника».

Хмаяк Ароян отмечает, что их рота 
«Ашан» совместно с Монте Мелконя-

ном взяла в окружение село Гюлаблы, 
в результате чего азербайджанцы ока-
зались в осаде.

Абрик Айрапетян также сказал, 
что Монте Мелконян по прозвищу 
«Аво» высоко ценил Давида в армии 
как командира батальона.

На кадрах, снятых армянами, Да-
вид Ишханян представлен как один из 
пионеров «студенческого движения 
борьбы за свободу», командир «отряда 
самообороны села Ашан», командир 
28-го батальона «армии самооборо-
ны», а после войны – как обществен-
но-политический деятель. 

Давид Ишханян говорит: «Мно-
гие уже чувствовали и замечали, что 
это движение достигнет своего логи-
ческого конца только через вооружен-
ные столкновения и войну. Мы ста-
рались создать эту атмосферу ужаса 
для азербайджанцев. Нашей главной 
задачей было обеспечить линию обо-
роны. Мы очень хотели принять уча-
стие в этой операции, но наша задача 
была другой. Операция в Абдал Гюла-
блы была организована Монте Мел-
коняном, но, к сожалению, в тот день 
мы потеряли 6 наших боевых това-
рищей. Среди них был также Армен 
Авакян. После этого был очень тяже-
лый период. 4-5 сентября 1992 года мы 
смогли освободить это село. Постав-
ленная перед нами задача была безу-
пречно выполнена в Ходжавендском 
районе, и Агдам перешел под наш об-
щий контроль. После окончания боев 
за свободу ребята батальона также 
участвовали в боях в Агдеринском 
районе и, можно сказать, участвова-
ли в боевых действиях, которые про-
должались почти до утверждения пе-
ремирия в мае 1994 года».

Отвечая на вопросы старшего по-
мощника генерального прокурора Вю-
сала Алиева, Д.Ишханян подтвердил 
свое участие в операциях по оккупа-
ции Абдал Гюлаблы, высоты между 
Ашагы Вейселли и Джардар (Физу-
ли), а также Агдере.

Судебный процесс продолжит-
ся 22 мая.

Прокурор представил видеоматериалы геноцида 
 

На суде продемонстрированы видеоматериалы, разоблачающие систематическую политику этнической чистки,  
проведенную Арменией в отношении азербайджанцев в Армении и на некогда оккупированных территориях Азербайджана

ИЗ ЗАЛА СУДА
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Стартовавший на про-
шлой неделе IX Телеви-

зионный конкурс мугама, ко-
торого с нетерпением ждали 
как сами участники, готовив-
шиеся к нему последние годы, 
так и многомиллионные азер-
байджанские любители мугама 
со всего мира, вступает в ак-
тивную фазу. 

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Ставшие уже традицией кон-
курсы мугама, которые проводят-
ся каждые два года, превращают-
ся в настоящий праздник нацио-
нальной духовности и торжество 
культурной идентичности азербайд-
жанского народа, поскольку мугам 
является нашим уникальным до-
стоянием и величайшим древним 
наследием. 

IX Телевизионный конкурс му-
гама, как и предыдущие, проводит-
ся при поддержке Фонда Гейдара 
Алиева и при участии ЗАО «Азер-
байджанское телевидение и ради-
овещание» и Министерства куль-
туры. В этом году конкурс отмеча-
ет свое 20-летие. Прослушивания 
проводятся дважды в неделю - во 
вторник и четверг при участии 10 
юных ханенде и 5 малолетних му-
гаматистов, т.е. в общей сложности 
в конкурсе участвуют 20 юных и 10 
малолетних конкурсантов. 

Примечательно, что и на этот раз 
в состязании участвуют два участни-
ка из Исламской Республики Иран, 
одна из которых впервые девушка. 
В связи с этим народный артист, ха-
ненде Мансум Ибрагимов отметил, 
что конкурс мугама всегда привет-
ствует участие молодых мугамати-
стов из Ирана, поскольку они, по-
лучив известность и заняв призо-
вые места на конкурсе в Баку, по 
возвращении в Тебриз или другие 
города иранского Азербайджана, 
открывают новые школы мугама 
и пропагандируют древнее искус-
ство азербайджанцев. Так, победи-
тель конкурса мугама 2007 года из 
Тебриза Насир Атапур после побе-
ды в Баку основал в Тебризе Акаде-
мию мугама, и теперь уже его вос-
питанники приезжают на конкурс, 
чтобы продемонстрировать знание 
искусства мугама своих предков.

В первый день состязаний все 
участники - Юсиф Садыхов, Юсиф 
Мустафаев, Адыля Алиева, Кенан 
Новрузов, Сархан Мирзаев, Захра 
Мамедова, Насир Шафиев, Джамиль 
Мамедов, Айдан Хамзаева, Юсиф 
Джафарбейли, Раис Нифталиев, Ай-
лин Ибрагимова, Рамиль Гумбатлы, 
Али Рашиди, Айтадж Бейбалаева, 
Аскер Аскерзаде, Лейла Мехдиева, 
Рауф Джафаров, Нармин Мирзае-
ва, Рена Мехралыева, Сяма Солта-

нова вышли на сцену и вместе ис-
полнили песню «Карабах». Затем 
лауреат предыдущего конкурса Ка-
миля Набиева исполнила Хudayar 
təsnifi, после чего началось высту-
пление молодых ханенде. 

Первая неделя ознаменовалась 
исполнением народных песен и тес-
нифов, и как это всегда было в пре-
дыдущие годы, малолетние участ-
ники, выступавшие первыми, пока-
зали лучшее исполнение - чистые, 
звонкие голоса и грамотное зна-
ние тонкостей мугама, чем их бо-
лее взрослые конкуренты. 

Оценивание конкурсантов про-
исходит по 10-бальной системе, од-
нако судейская коллегия приняла 
решение в первую неделю состя-
заний ограничиться максималь-
но присуждаемой оценкой в 9 бал-
лов, чтобы участники адаптирова-
лись к сцене, публике, членам жюри 
и меньше волновались. Замечания, 
советы и рекомендации судей, ко-
торые старались мягко и не 
слишком строго ком-
ментировать высту-
пления молодых 
мугаматистов, 
сохраняли ак-
туальность и  
о бъектив-
ность для 
всех осталь-
ных участни-
ков. Не послед-
ней рекомендаци-
ей известных ханенде 
было обязательное прослу-
шивание конкурсантами записей 
корифеев - ханенде прошлого века. 
По итогам первой недели финаль-
ных состязаний авторитетное жюри 
приняло решение не исключать из 
конкурса участника с минималь-
ными баллами.  

В завершение первого дня кон-
курса мугама победитель VIII кон-
курса мугама Фуад Азиззаде ис-
полнил народную песню Qara qaşın 
vəsməsi.

Конкурс мугама знаменателен 
и востребован еще и тем, что участ-
ники исполняют народные песни 
в их классической форме, без ка-
ких-либо искажений и неуместных 
«интерпретаций», которыми, при-
знаемся, грешат известные певцы. 
Именно поэтому публика в зале 
и многомиллионная телевизионная 
аудитория дважды в неделю насла-
ждаются живым эфиром и народ-
ными песнями, которые звучали 
в первозданном виде и сто, и две-
сти, и пятьсот лет назад. А учи-
тывая, что мы слышим новые го-
лоса и свежие краски, пропущен-
ные сквозь собственное восприятие 
юных сердец, эстетическое и музы-
кально-художественное удоволь-
ствие возрастает в разы, отрывая 
человеческие сердца на несколь-

ко часов от земной суеты и про-
блем современности и погружая 
их в благозвучный океан нацио-
нальной идентичности и мелодии 
предков.

Второй конкурсный день на-
чался с выступлений маленьких 
участников, которые получили 
максимальные баллы за отлич-
ное исполнение народных песен 
и теснифов. Конкурсантов сопро-
вождали инструментальный ан-
самбль под руководством тариста 
Рустама Муслюмова, тариста Ре-
шада Ибрагимова и тариста Мир 
Гусейна Асадуллаева. 

Можно сказать, все участники 
получили максимальные оценки 
в 63 балла, за исключением Сямы 
Солтановой, получившей 60 бал-
лов. Конечно, члены жюри в пер-
вую неделю проявляли некоторое 
снисхождение к исполнению юных 
ханенде, принимая во внимание их 
дебют на столь престижном кон-

курсе. При этом они объектив-
но анализировало испол-

нение конкурсантов, 
отмечая не только 

небольшие шеро-
ховатости, неточ-
ности или нечи-
стое произноше-
ние слов песни 
или газели, но 

и с целью подбо-
дрить юных ханенде 

подчеркивали име-
ющийся потенциал и кра-

сивый тембр голоса, впечат-
ляющее выступление и широкий 
диапазон, голосовые возможно-
сти, а также безошибочную реак-
цию публики, подтверждающую 
отличное исполнение отдельных 
участников.  

По итогам первой недели, Сяма 
Солтанова набрала наименьшее ко-
личество баллов - 60, но по реше-
нию жюри ей был дан шанс про-
должить участие в конкурсе, улуч-
шить свои показатели и подняться 
на более высокий уровень. 

Подводя итоги первого дня кон-
курса, хотелось бы отметить, что 
в нынешнем составе участников 
пока никто не отличился особен-
ным и необычным по тембру го-
лосом или потрясающим пением, 
как это происходило на прошлых 
конкурсах, за исключением мало-
летних исполнителей, которые по-
ражали сильными и чистыми го-
лосами, стабильностью и правиль-
ным исполнением как народных 
песен, так и мугамов. 

Впереди целых три месяца кон-
цертных выступлений, в течение 
которых участники будут напря-
женно работать над домашними 
заданиями, заучивать газели, тре-
нировать и шлифовать свой голос, 
отрабатывать каждую деталь муга-
мов, внося в них собственные ощу-
щения и понимание без того, что-
бы исказить или снизить ценность 
того или иного мугама, ведь азер-
байджанский мугам -  это святая 
святых национальной идентично-
сти и генетический код азербайд-
жанского народа.

В нем глубь и магия стихии...
Стартовал IX Телевизионный конкурс мугама 

Мугам является нашим уникальным до-
стоянием и величайшим древним наследи-
ем... Это святая святых национальной 
идентичности и генетический код азер-
байджанского народа 

Конкурс  

знаменателен и вос-

требован еще и тем, 

что участники ис-

полняют народные 

песни в их классиче-

ском исполнении,  

без искажений

В Перудже (Италия) прошел 
чемпионат мира по кунг-фу, 
сообщает Федерация кунг-
фу Азербайджана.

Первый день соревнований 
ознаменовался блестящим вы-
ступлением азербайджанской 
спортсменки Амины Алиевой.

11-летняя талантливая спор-
тсменка - внучка Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева - со-
ревновалась в лайт кунг-фу санда. 
Наша спортсменка вышла в финал.

Уверенно пройдя всю дистан-
цию мирового первенства, Ами-
на одержала убедительную побе-
ду в финальном поединке.

Благодаря триумфу Амины 
Алиевой на чемпионате мира 
в Перудже прозвучал гимн Азер-
байджана.

Амину Алиеву с завоевани-
ем титула чемпионки мира по-
здравила мать спортсменки, ви-
це-президент Фонда Гейдара Али-
ева Лейла Алиева.

В состав азербайджанской де-
легации, отправившейся на со-
ревнования, вошли Арзу Алие-

ва, президент Федерации кунг-фу 
Азербайджана Нурлан Асланов, 
должностные лица федерации, 
тренеры и молодые спортсме-
ны. Выступая на открытии со-

ревнований, Асланов подчер-
кнул, что в основе успеха в этом 
виде спорта лежит поддержка 
спорта со стороны Президента  
Ильхама Алиева.

Звезда кунг-фу!
Триумф Амины Алиевой на ЧМ в итальянской Перудже

В матче заключительного  
34-го тура второй немецкой 

Бундеслиги футболист сбор-
ной Азербайджана и «Нюр-
нберга» Махир Эмрели забил 
три мяча.

Ю.АББАСЗАДЕ

Это была последняя игра Ма-
хира за нюрнбергцев - ранее клуб 
объявил о расставании с игроком.

В последнем матче сезона, ко-
торый не имел для «Нюрнберга» 
особого турнирного значения, по-
допечные Мирослава Клозе игра-
ли в гостях с боровшимся за вы-
живание «Айнтрахтом» из Бра-
уншвейга. Уже в первом тайме 
«Нюрнберг» забил четыре гола, 
три из которых на счету Эмре-
ли. На 10-й минуте он головой 
замкнул розыгрыш углового. На 
20-й минуте Махир вышел один 
на один с вратарем и забил второй 
мяч, а в добавленное к первому 
тайму время ударом из-за преде-
лов штрафной оформил хет-трик.

В итоге «Нюрнберг» выиграл 
со счетом 4:1 и занял в чемпио-
нате 10-е место среди 18 команд.

Ну а Махир Эмрели завершил 
сезон в «Нюрнберге» с 11 гола-
ми. При этом семь последних мя-
чей он забил за 37 дней, начиная 
с 12 апреля. 

После триумфального про-
щального матча Махира Эмрели 
за «Нюрнберг» немецкие СМИ не 
жалеют комплиментов для фут-
болиста сборной Азербайджана.

«Махир становится волшеб-
ником!» - гласит заголовок попу-
лярного издания Bild.

А официальный сайт Бун-
деслиги написал, что «Гала-шоу 
Эмрели выбило Брауншвейг из 
лиги», отмечая, что в этом матче 
решалось, останется ли соперник 
«Нюрнберга» во второй немец-
кой Бундеслиге или отправится 
в Третью лигу. 

Сам Махир в своем послемат-
чевом комментарии сказал следу-
ющее: «Конечно, жаль, что все за-
кончилось. «Нюрнберг» был корот-
ким, но очень приятным периодом 
в моей карьере. Я рад, что смог по-
прощаться таким образом».

Говоря о своих планах на буду-
щее, Эмрели отметил, что он по-
просил своего агента, чтобы тот 
оставил его в покое до конца сезо-
на: «Пока ничего не решено. Для 
меня было важно сосредоточить 

все свое внимание на «Нюрнбер-
ге» до самого последнего дня».

Где окажется форвард в сле-
дующем сезоне? СМИ пишут об 
интересе к нему других немец-
ких клубов. 

В частности, как сообщает 
Bild, среди тех, кто интересуется 
азербайджанским нападающим, 
есть команда второй Бундесли-
ги «Кайзерслаутерн», занявшая 
в чемпионате 7-е место. Сообща-
ется также, что по крайней мере 
один клуб Бундеслиги также рас-
сматривает возможность приоб-
ретения Эмрели.

Что касается «Нюрнберга», то, 
как заявил главный тренер немецко-

го клуба Мирослав Клозе, решение 
не продлевать контракт с азербайд-
жанским футболистом Махиром 
Эмрели не изменится: «Мы приня-
ли решение относительно Махира 
Эмрели уже давно. И не изменим 
своего решения… Для меня всег-
да важно комплексное состояние 
футболиста. Мы знаем, за какие 
большие клубы он играл, чего до-
бился в высших лигах. Он сказал, 
что хочет прийти в нашу команду 
и работать со мной. Сколько бы 
мы усилий не прилагали, давайте 
признаем, что у нас не было воз-
можности продолжить совмест-
ную работу. Но это не портит от-
ношения между нами».

Три гола на прощание
Заключительное выступление Махира Эмрели  

за «Нюрнберг» запомнилось хет-триком 

Махир Эмрели:

Жаль, что все закончилось. «Нюрнберг» был 
коротким, но очень приятным периодом 

в моей карьере. Я рад, что смог попрощаться 
таким образом


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

